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Manaus, quarta-feira, 17 de abril de 2024

A Universidade Luterana 
do Brasil (Ulbra Ma-
naus), celebrará o Dia 
dos Povos Indígenas 

por meio de atividades repre-
sentativas em colaboração com 
o Parque das Tribos, a maior 
comunidade indígena do Brasil 
em variação de línguas e etnias. 
O evento acontecerá no dia 17 
com horários distintos, às 19h, 
na Área de Convivência (Hall) 
da Instituição.

Assim como na edição pas-
sada, a celebração contará com 
um desfile de moda de uma 
coleção assinada pela estilista 
e acadêmica de Enfermagem 
da Ulbra Manaus, Eliza Sateré; 
“Essa é uma das mais belas 
formas que a gente encontra 
de mostrar um pouco da nossa 
cultura, moda e beleza indígena. 
Estamos felizes de conquistar 
esse espaço e poder chegar a 
essa visibilidade”, pontua a es-
tilista indígena.

Além disso, o evento terá uma 
vasta programação com expo-
sição e venda de artesanatos, 
danças indígenas, desfile de 
moda, número musical e um 
dos destaques desta celebra-
ção: um workshop com o tema 
“Entre Dois Mundos: Indígenas 
na Selva Urbana de Manaus”, 
conduzido pelo cacique do Par-
que das Tribos, Ismael Mun-
duruku; “Esta é a segunda vez 
que que marcamos presença na 
Ulbra em prol de algo tão impor-
tante para nós do Parque das 
Tribos, é nesta universidade que 
o nosso povo, em sua grande 
maioria está. Agradecemos por 
essa parceria especial que traz 
ótimos resultados em questões 
de representatividade e visibili-
dade de nossa cultura. Espera-

mos que essa colaboração con-
tinue a fortalecer nossos laços 
e a promover a conscientização 
e oportunidades”, afirmou o Ca-
cique.

O dia 19 de abril marca o Dia 
dos Povos Indígenas, uma oca-
sião destinada a honrar a rique-
za cultural das comunidades 
indígenas do Brasil. Além disso, 
é um momento para refletir 
sobre os desafios enfrentados 
por esses povos e promover a 
defesa de seus direitos. O último 
Censo realizado no Brasil, em 
2010, apontou que havia qua-
se 900 mil indígenas no Brasil, 
sendo que, desse total, quase 
600 mil viviam na zona rural. 
A diversidade cultural entre 
essas populações é vasta, e é 
crucial preservar suas tradições 

e modos de vida. Embora o 19 
de abril seja tradicionalmente 
considerado uma data come-
morativa, muitos grupos que 
lutam pelos direitos indígenas 
veem-na como um momento 
de reflexão sobre as condições 
enfrentadas pelos indígenas no 
Brasil. É uma oportunidade para 
aprender sobre a cultura indíge-
na, desafiar estereótipos, apoiar 
a demarcação de terras e reco-
nhecer as diversas formas de 
violência enfrentadas por essas 
comunidades em todo o país.

Segundo o Censo Demográ-
fico do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), 
em 2000 existiam 4.397 indíge-
nas matriculados nas universi-
dades; nas últimas duas déca-
das, um crescimento expressivo 

foi observado, chegando a 72 
mil indígenas matriculados em 
2019, de acordo com o Censo 
da Educação Superior (CenSup). 
A antropóloga Antonella Tas-
sinari ressaltou que 72% dos 
indígenas estudam em univer-
sidades privadas, por diversos 
fatores, entre eles a burocracia 
dos funis de ingresso. Entre-
tanto, de acordo com pesquisas 
realizadas pelo Centro de Inte-
ligência Analítica, estabelecido 
pela entidade que representa as 
instituições de ensino superior 
no Brasil (Semesp), durante o 
ano de coleta de dados de 2021, 
aproximadamente 8,7 mil estu-
dantes indígenas alcançaram a 
conclusão do ensino superior, 
o que equivale a apenas 0,7% 
do total. No mesmo período, o 

número de calouros indígenas 
era um pouco superior a 14 mil. 
Após analisar o período de 2011 
a 2021, entre os universitários 
que finalizaram seus cursos e 
obtiveram o diploma, prevalece 
a presença das instituições pri-
vadas, responsáveis por 84,4% 
dos casos, em comparação com 
as instituições públicas, que re-
presentam apenas 15,6%.

A Ulbra Manaus, reconheci-
da como a universidade privada 
com a maior representação in-
dígena no Amazonas, tem sido 
um exemplo de dedicação com 
a diversidade cultural e étnica, 
evidenciado pela sua expressiva 
comunidade acadêmica indíge-
na. Em um esforço contínuo 
para reconhecer e honrar a rica 
história e diversidade dos povos 

Celebração contará com um desfile de moda de uma coleção assinada pela estilista Eliza Sateré

ALONSO JUNIOR/DIVULGAÇÃO

indígenas. Para o Reitor da Ins-
tituição, Dr. Evandro Brandão, o 
evento é uma oportunidade de 
promover a compreensão e o 
respeito pela diversidade étnica 
e cultural; “Nossa comunidade 
se agrega aos povos originários 
para manter a cultura da nossa 
região. Logo, ressaltamos nos-
so compromisso contínuo da 
instituição com a valorização, 
o respeito e a preservação das 
culturas indígenas. A Ulbra tem 
a responsabilidade de realizar 
projetos de extensão e even-
tos como esse para estabelecer 
uma comunicação mais eficaz 
com essas comunidades. A par-
tir dessa interação, buscamos 
proporcionar uma melhor qua-
lidade de vida em um trabalho 
conjunto, comunitário e coo-
perativo com as comunidades 
indígenas do Amazonas, espe-
cialmente da cidade de Manaus, 
como é o caso do Parque das 
Tribos”, ressaltou.

 
Data: 17 de abril
Local: Hall da Instituição
Horário: 19h

Confira a programação:
16h: Exposição de Artesanato 

no Campus - Hall
19h30: Abertura; 19h35: De-

vocional;
19h45: Hino Nacional na lín-

gua indígena;
19h50: Fala Reitor; 20h10: 

Dança indígena;
20h20: Desfile de moda in-

dígena;
20h50: Workshop: “Entre Dois 

Mundos: Indígenas na Selva Ur-
bana de Manaus”, com o Caci-
que Ismael Munduruku;

21h10: Número Musical;
21h20: Encerramento.

Evento da Ulbra 
acontece nesta 
quarta-feira (17) 
em parceria com 
o Parque das 
Tribos

redacao@emtempo.com.br |
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Universidade promove 
desfile de moda indígena



Em busca do vice
O pré-candidato pelo PT, Marcelo 

Ramos, disse que ainda é cedo para 
se falar em vice, pois, sua pré-can-
didatura precisa ser confirmada na 
convenção do partido, para depois 
poder escolher um nome para ser 
o (a) vice-prefeito (a).

Marcelo afirmou que “gostaria 
muito” que o Partido Socialista 
Brasileiro (PSB) e o Partido De-
mocrático Trabalhista (PDT) esti-
vessem com o PT nessa eleição. “Eu 
gostaria muito que o PSB e o PDT 
estivessem conosco nessa cami-
nhada porque o lugar deles é com 
a candidatura do campo do presi-
dente Lula e não do Bolsonarismo”,  
afirmou Marcelo.

Mudança
O Partido Solidariedade deve-

rá apoiar a Federação Brasil da 
Esperança (PT, PCdoB e PV) na 
disputa deste ano pelo comando 
Prefeitura de Manaus. A definição 
ocorre após uma reviravolta com a 
decisão do TSE que havia desativa-
do a comissão executiva provisória 
do Solidariedade em Manaus.

Em março deste ano, a direção 
nacional do partido havia nomeado 
uma nova comissão provisória sob 
o comando do vereador Elissandro 
Bessa (SD), mas, com o mandado 
de segurança aceito pelo TSE e a 
troca no comando do partido, o 
vereador deixou o Solidariedade e 
se filiou ao PSB.

Republicado pode escolher David
O partido Republicanos, que 

concentra o público evangéli-
co da cidade de Manaus e tem 
o deputado federal Silas Câmara 
como presidente estadual, pode 
caminhar com David Almeida 
(Avante) numa possível dispu-
ta do prefeito pela reeleição nas  
eleições deste ano.

O Republicanos é considerado 
um partido socialmente conserva-
dor, ligado à direita política. Na Câ-
mara Municipal de Manaus (CMM), 
o partido tem quatro cadeiras. Já 
na Assembleia Legislativa, o Re-
publicanos tem duas cadeiras, o 
mesmo número na bancada federal 
do Amazonas, com dois deputados 
federais.

Tempo de propaganda
As articulações para prefeito 

de Manaus refletem, automatica-
mente, no número de inserções 
diárias de “comercial” de TV e Rádio 
que cada candidato terá durante o 
período de propaganda eleitoral. O 
tempo de propaganda é definido 
considerando o número de deputa-
dos federais eleitos em 2022.

Estudo preliminar da Perspectiva 
Mercado e Opinião mostra que a 
pré-candidatura do deputado Ro-
berto Cidade (União), mesmo sem 
o apoio do Republicanos e Solida-
riedade, deverá continuar tendo o 
maior número de inserções diárias: 
26,5. Resultado da soma das inser-
ções do União, do PP, Pode, PDT, 
PSB e PRD.

Bolsonaro vem a Manaus
O ex-presidente Jair Bolsona-

ro antecipou sua visita à capital 
amazonense. Inicialmente agen-
dada para os dias 10 e 11 de maio, 
agora está confirmada para os dias 
3 e 4 do mesmo mês. Bolsonaro 
vem acompanhado de sua mulher, 
Michelle Bolsonaro.

Bolsonaro e Michelle têm uma 
série de compromissos políticos 
programados para sua estadia em 
Manaus. Um dos eventos de des-
taque será a participação da ex-
-primeira-dama em uma cerimô-
nia especial: a concessão do título 
de cidadã do Amazonas, que será 
entregue pela deputada estadual 
Débora Menezes.

Aleam exige explicação
A Comissão de Defesa do Con-

sumidor da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (CDC-ALE), deman-
dou explicações da concessionária 
Amazonas Energia S.A,  referente ao 
‘apagão’, na tarde de domingo (14) 
que afetou Manaus e outros mu-
nicípios da Região Metropolitana, 
incluindo Iranduba, Manacapuru e 
Presidente Figueiredo. O incidente, 
que ocorreu por volta das 15h, ge-
rou transtornos consideráveis aos 
consumidores dessas localidades.

O Requerimento encaminhado à 
concessionária solicita à empresa 
que forneça o número total de 
consumidores afetados e esclareça 
as razões por trás da interrupção 
do serviço. 

Mudas de guaraná
Há uma semana, no lançamento 

do programa União com os Muni-
cípios, o presidente Lula se dirigiu 
ao prefeito de Maués, Júnior Leite, 
e lhe pediu uma muda da planta 
mais famosa da cidade, o guaraná.

Na ocasião, ele disse ele chegou 
a ter guaranazeiro no terreno do 
Palácio da Alvorada. “Mas a planta 
foi embora, por falta de cuidados”, 
disse. Na segunda (15), no lança-
mento programa Terra da Gente, 
em Brasília, ele ganhou mudas de 
guaraná. Os pés foram entregues 
por seu xará, o vereador Lulinha.

Pendurou as chuteiras
Por enquanto o ex-prefeito de 

Manaus Arthur Virgílio Neto está 
fora das eleições deste ano. Assim, 
após 42 anos de atividade política, 
ele ficará fora de uma disputa, ape-
sar da vontade.

Esse desejo vinha sendo ma-
nifestado por ele em suas redes 
sociais. Contudo, Virgílio não criou 

condição primária para entrar no 
jogo eleitoral. É que ele não se filiou 
a nenhum partido político no prazo 
legal, até o dia 5 de abril.

Por outro lado, seu filho Arthur 
Bisneto, ex-deputado federal, mar-
chará com a direita. Ele se filiou ao 
PL a convite do Capitão Alberto 
Neto, pré-candidato a prefeito.

Deputado estadual incomum
Dependendo do resultado das 

eleições de 2024, o major Fábio Huss 
(PL) pode virar deputado estadual 
incomum. Ele era o terceiro suplen-
te numa chapa em que o primeiro 
eleito recebeu mais de 35 mil. 

Huss com 6.549 ganhou o certifi-
cado de suplente. Apurada a troca-
-troca de partidos, o oficial saltou da 
terceira para a primeira suplência. 
A primeira suplente: a ex-deputada 
Therezinha Ruiz, com 24.080 votos 
deixou o PL e foi para o União Brasil. 
Já o segundo, o ex-deputado Tony 
Medeiros, foi para o Avante. Com 
isso, Therezinha e Tony, perderam 
a condição de assumir a cadeira ao 
trocarem de partido.

Rombo nos gastos
O presidente do PP, senador Ciro 

Nogueira (PI), disse que o governo 
do presidente Lula está “mace-

tando o apocalipse do rombo de 
gastos”. Na segunda (15), o governo 
informou que decidiu alterar o ob-
jetivo fiscal para 2025: saiu de um 
superavit primário de 0,5% do PIB 
para um deficit zero – a mesma 
meta de 2024. “O governo prome-
te deficit zero e entrega rombo”, 
declarou Ciro em seu perfil no X.

Segundo ele, “vai dar PT: perda 
total”. Os agentes econômicos do 
mercado financeiro foram céticos 
quanto ao cumprimento das me-
tas fiscais desde a aprovação da 
nova regra. 

Nova secretária
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima, empossou, na úl-
tima segunda-feira (15), Nayara 
Maksoud como a nova titular 
da Secretaria de Saúde do Ama-
zonas (SES-AM). A informação 
foi compartilhada pela própria 
secretária, na rede social.

“Agradeço ao governador pela 
confiança nessa missão. Sou ser-
vidora da saúde há quase 20 
anos. Esta é a área que escolhi 
para atuação profissional e da 
qual tenho muito orgulho de 
fazer parte. Podem contar co-
migo!”, afirmou.

Nayara Maksoud foi a escolhida 

pelo governador Wilson Lima para 
assumir a vaga deixada pelo médico 
Anoar Samad.

Plano de ações
A Secretaria de Estado de Saúde 

(SES-AM) anunciou a implantação 
de um plano de ações voltado ao 
público infantil, durante o período 
sazonal de Síndrome Respiratória 
Aguda Grave (SRAG). De acordo com 
a secretária da SES-AM, Nayara 
Maksoud, as medidas incluem a 
ampliação de leitos, reorganização 
do fluxo de atendimento, atuação 
em conjunto com a atenção primá-
ria, entre outras. Os CAICs deixarão 
de atender apenas os pacientes 
agendados, para receber a de-
manda espontânea. O serviço de 
urgência e emergência atuará com 
capacidade ampliada, assim como o 
suporte laboratorial e de imagem.

Greve
Os servidores de Institutos Fe-

derais do Amazonas aderiram na 
última segunda-feira (15), à greve 
nacional aprovada pelo Sindicato 
Nacional dos Servidores da Edu-
cação Básica, Profissional e Tec-
nológica (Sinasefe). Entre os campi 
do Amazonas que paralisaram as 
atividades estão Manaus, Parintins 
e Maués. Entre as principais rei-
vindicações estão a reestruturação 
das carreiras e o reajuste salarial.

O movimento paredista da ca-
tegoria que inclui docentes e téc-
nicos administrativos foi declarado 
no dia 3 de abril e segue por tempo 
indeterminado, de acordo com o 
Sinasefe.

CPI da Semcom
Nesta terça (16), o presidente da 

mesa diretora da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), vereador Caio 
André (União Brasil) leu, durante a 
sessão ordinária, o parecer favorá-
vel – emitido pela procuradoria da 
Casa Legislativa – para a instaura-
ção da Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI), que vai investigar 
denúncias de caixa 2 dentro da 
Semcom.

Os vereadores de oposição ao 
prefeito na CMM querem saber o 
porquê um homem, que se apre-
sentou como motorista de um por-
tal de notícias em Manaus, gravou 
a si próprio recebendo dinheiro de 
uma servidora dentro da Semcom. 

Desconto no IPVA
Está em vigor a concessão de 

descontos de até 20%, automati-
camente, no IPVA  a bons condu-
tores no Amazonas. A matéria de nº 
85/2023, de autoria do deputado 
Thiago Abrahim (União Brasil), foi 
aprovada por unanimidade, em 
maio de 2023, na Aleam. “Entender-
mos que o bom condutor merece 
um incentivo para continuar man-
tendo a boa educação no trânsito e 
evitar, portanto, o envolvimento em 
acidentes. Hoje, estou muito feliz 
que o Executivo tenha entendido a 
importância dessa matéria e tenha 
abraçado a causa”, disse Abrahim.

Aprovação de Wilson Lima é maior do que 
a de Lula em Manaus, aponta pesquisa

A gestão do presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) é menos aprovada do que a gestão do governador Wilson Lima (UB) pelos 
manauaras, aponta pesquisa realizada pelo instituto Paraná Pesquisas nesta terça-feira (16), cadastrada no n º AM 05496/2024.

Na modalidade estimulada, enquanto 46,5% aprovam a administração do governador do Amazonas, 43,4% aprovam a de 
Lula, e 52,9% desaprovam a administração do governo federal.

Ainda de acordo com a pesquisa, os que consideram a gestão do presidente como ótima são apenas 11% e os que consideram 
como boa são 18,5%. A soma das duas é 29,5%. 

A pesquisa foi realizada em Manaus com 800 eleitores. Tal amostra representativa do município de Manaus atinge um grau de 
confiança de 95% para uma margem estimada de erro de aproximadamente 3,5 pontos percentuais para os resultados gerais.

À Lei sancionada de nº 6.776/2024, do deputado estadual Daniel Almeida 
(Avante), que obriga as instituições de ensino a proibirem a veiculação 
em suas dependências músicas com conteúdo de baixo calão e letras 
que estimulem a prática de crimes, apologia ao sexo ou uso de drogas 
nas escolas do Amazonas. O objetivo desta lei é preservar a integridade 
de crianças e adolescentes no ambiente escolar.

DIVULGAÇÃO/SEDEL DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À falta de acesso à internet a mais da metade (57%) dos brasileiros. 
Segundo o estudo “Conectividade significativa: proposta para mediação 
e o retrato da população no Brasil”, do Centro Regional de Estudos para 
o Desenvolvimento da Sociedade da Informação (Cetic.br). Somente 
22% da população tem conectividade significativa, com acesso amplo 
e estável.  O estudo foi lançado nesta terça (16.abr.2024) em Brasília.

Manaus, quarta-feira, 17 de abril de 2024
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Em busca do vice
O pré-candidato pelo PT, Marcelo 

Ramos, disse que ainda é cedo para 
se falar em vice, pois, sua pré-can-
didatura precisa ser confirmada na 
convenção do partido, para depois 
poder escolher um nome para ser 
o (a) vice-prefeito (a).

Marcelo afirmou que “gostaria 
muito” que o Partido Socialista 
Brasileiro (PSB) e o Partido De-
mocrático Trabalhista (PDT) esti-
vessem com o PT nessa eleição. “Eu 
gostaria muito que o PSB e o PDT 
estivessem conosco nessa cami-
nhada porque o lugar deles é com 
a candidatura do campo do presi-
dente Lula e não do Bolsonarismo”,  
afirmou Marcelo.

Mudança
O Partido Solidariedade deve-

rá apoiar a Federação Brasil da 
Esperança (PT, PCdoB e PV) na 
disputa deste ano pelo comando 
Prefeitura de Manaus. A definição 
ocorre após uma reviravolta com a 
decisão do TSE que havia desativa-
do a comissão executiva provisória 
do Solidariedade em Manaus.

Em março deste ano, a direção 
nacional do partido havia nomeado 
uma nova comissão provisória sob 
o comando do vereador Elissandro 
Bessa (SD), mas, com o mandado 
de segurança aceito pelo TSE e a 
troca no comando do partido, o 
vereador deixou o Solidariedade e 
se filiou ao PSB.

Republicado pode escolher David
O partido Republicanos, que 

concentra o público evangéli-
co da cidade de Manaus e tem 
o deputado federal Silas Câmara 
como presidente estadual, pode 
caminhar com David Almeida 
(Avante) numa possível dispu-
ta do prefeito pela reeleição nas  
eleições deste ano.

O Republicanos é considerado 
um partido socialmente conserva-
dor, ligado à direita política. Na Câ-
mara Municipal de Manaus (CMM), 
o partido tem quatro cadeiras. Já 
na Assembleia Legislativa, o Re-
publicanos tem duas cadeiras, o 
mesmo número na bancada federal 
do Amazonas, com dois deputados 
federais.

Tempo de propaganda
As articulações para prefeito 

de Manaus refletem, automatica-
mente, no número de inserções 
diárias de “comercial” de TV e Rádio 
que cada candidato terá durante o 
período de propaganda eleitoral. O 
tempo de propaganda é definido 
considerando o número de deputa-
dos federais eleitos em 2022.

Estudo preliminar da Perspectiva 
Mercado e Opinião mostra que a 
pré-candidatura do deputado Ro-
berto Cidade (União), mesmo sem 
o apoio do Republicanos e Solida-
riedade, deverá continuar tendo o 
maior número de inserções diárias: 
26,5. Resultado da soma das inser-
ções do União, do PP, Pode, PDT, 
PSB e PRD.

Bolsonaro vem a Manaus
O ex-presidente Jair Bolsona-

ro antecipou sua visita à capital 
amazonense. Inicialmente agen-
dada para os dias 10 e 11 de maio, 
agora está confirmada para os dias 
3 e 4 do mesmo mês. Bolsonaro 
vem acompanhado de sua mulher, 
Michelle Bolsonaro.

Bolsonaro e Michelle têm uma 
série de compromissos políticos 
programados para sua estadia em 
Manaus. Um dos eventos de des-
taque será a participação da ex-
-primeira-dama em uma cerimô-
nia especial: a concessão do título 
de cidadã do Amazonas, que será 
entregue pela deputada estadual 
Débora Menezes.

Aleam exige explicação
A Comissão de Defesa do Con-

sumidor da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (CDC-ALE), deman-
dou explicações da concessionária 
Amazonas Energia S.A,  referente ao 
‘apagão’, na tarde de domingo (14) 
que afetou Manaus e outros mu-
nicípios da Região Metropolitana, 
incluindo Iranduba, Manacapuru e 
Presidente Figueiredo. O incidente, 
que ocorreu por volta das 15h, ge-
rou transtornos consideráveis aos 
consumidores dessas localidades.

O Requerimento encaminhado à 
concessionária solicita à empresa 
que forneça o número total de 
consumidores afetados e esclareça 
as razões por trás da interrupção 
do serviço. 

Mudas de guaraná
Há uma semana, no lançamento 

do programa União com os Muni-
cípios, o presidente Lula se dirigiu 
ao prefeito de Maués, Júnior Leite, 
e lhe pediu uma muda da planta 
mais famosa da cidade, o guaraná.

Na ocasião, ele disse ele chegou 
a ter guaranazeiro no terreno do 
Palácio da Alvorada. “Mas a planta 
foi embora, por falta de cuidados”, 
disse. Na segunda (15), no lança-
mento programa Terra da Gente, 
em Brasília, ele ganhou mudas de 
guaraná. Os pés foram entregues 
por seu xará, o vereador Lulinha.

Pendurou as chuteiras
Por enquanto o ex-prefeito de 

Manaus Arthur Virgílio Neto está 
fora das eleições deste ano. Assim, 
após 42 anos de atividade política, 
ele ficará fora de uma disputa, ape-
sar da vontade.

Esse desejo vinha sendo ma-
nifestado por ele em suas redes 
sociais. Contudo, Virgílio não criou 

condição primária para entrar no 
jogo eleitoral. É que ele não se filiou 
a nenhum partido político no prazo 
legal, até o dia 5 de abril.

Por outro lado, seu filho Arthur 
Bisneto, ex-deputado federal, mar-
chará com a direita. Ele se filiou ao 
PL a convite do Capitão Alberto 
Neto, pré-candidato a prefeito.

Deputado estadual incomum
Dependendo do resultado das 

eleições de 2024, o major Fábio Huss 
(PL) pode virar deputado estadual 
incomum. Ele era o terceiro suplen-
te numa chapa em que o primeiro 
eleito recebeu mais de 35 mil. 

Huss com 6.549 ganhou o certifi-
cado de suplente. Apurada a troca-
-troca de partidos, o oficial saltou da 
terceira para a primeira suplência. 
A primeira suplente: a ex-deputada 
Therezinha Ruiz, com 24.080 votos 
deixou o PL e foi para o União Brasil. 
Já o segundo, o ex-deputado Tony 
Medeiros, foi para o Avante. Com 
isso, Therezinha e Tony, perderam 
a condição de assumir a cadeira ao 
trocarem de partido.

Rombo nos gastos
O presidente do PP, senador Ciro 

Nogueira (PI), disse que o governo 
do presidente Lula está “mace-

tando o apocalipse do rombo de 
gastos”. Na segunda (15), o governo 
informou que decidiu alterar o ob-
jetivo fiscal para 2025: saiu de um 
superavit primário de 0,5% do PIB 
para um deficit zero – a mesma 
meta de 2024. “O governo prome-
te deficit zero e entrega rombo”, 
declarou Ciro em seu perfil no X.

Segundo ele, “vai dar PT: perda 
total”. Os agentes econômicos do 
mercado financeiro foram céticos 
quanto ao cumprimento das me-
tas fiscais desde a aprovação da 
nova regra. 

Nova secretária
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima, empossou, na úl-
tima segunda-feira (15), Nayara 
Maksoud como a nova titular 
da Secretaria de Saúde do Ama-
zonas (SES-AM). A informação 
foi compartilhada pela própria 
secretária, na rede social.

“Agradeço ao governador pela 
confiança nessa missão. Sou ser-
vidora da saúde há quase 20 
anos. Esta é a área que escolhi 
para atuação profissional e da 
qual tenho muito orgulho de 
fazer parte. Podem contar co-
migo!”, afirmou.

Nayara Maksoud foi a escolhida 

pelo governador Wilson Lima para 
assumir a vaga deixada pelo médico 
Anoar Samad.

Plano de ações
A Secretaria de Estado de Saúde 

(SES-AM) anunciou a implantação 
de um plano de ações voltado ao 
público infantil, durante o período 
sazonal de Síndrome Respiratória 
Aguda Grave (SRAG). De acordo com 
a secretária da SES-AM, Nayara 
Maksoud, as medidas incluem a 
ampliação de leitos, reorganização 
do fluxo de atendimento, atuação 
em conjunto com a atenção primá-
ria, entre outras. Os CAICs deixarão 
de atender apenas os pacientes 
agendados, para receber a de-
manda espontânea. O serviço de 
urgência e emergência atuará com 
capacidade ampliada, assim como o 
suporte laboratorial e de imagem.

Greve
Os servidores de Institutos Fe-

derais do Amazonas aderiram na 
última segunda-feira (15), à greve 
nacional aprovada pelo Sindicato 
Nacional dos Servidores da Edu-
cação Básica, Profissional e Tec-
nológica (Sinasefe). Entre os campi 
do Amazonas que paralisaram as 
atividades estão Manaus, Parintins 
e Maués. Entre as principais rei-
vindicações estão a reestruturação 
das carreiras e o reajuste salarial.

O movimento paredista da ca-
tegoria que inclui docentes e téc-
nicos administrativos foi declarado 
no dia 3 de abril e segue por tempo 
indeterminado, de acordo com o 
Sinasefe.

CPI da Semcom
Nesta terça (16), o presidente da 

mesa diretora da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), vereador Caio 
André (União Brasil) leu, durante a 
sessão ordinária, o parecer favorá-
vel – emitido pela procuradoria da 
Casa Legislativa – para a instaura-
ção da Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI), que vai investigar 
denúncias de caixa 2 dentro da 
Semcom.

Os vereadores de oposição ao 
prefeito na CMM querem saber o 
porquê um homem, que se apre-
sentou como motorista de um por-
tal de notícias em Manaus, gravou 
a si próprio recebendo dinheiro de 
uma servidora dentro da Semcom. 

Desconto no IPVA
Está em vigor a concessão de 

descontos de até 20%, automati-
camente, no IPVA  a bons condu-
tores no Amazonas. A matéria de nº 
85/2023, de autoria do deputado 
Thiago Abrahim (União Brasil), foi 
aprovada por unanimidade, em 
maio de 2023, na Aleam. “Entender-
mos que o bom condutor merece 
um incentivo para continuar man-
tendo a boa educação no trânsito e 
evitar, portanto, o envolvimento em 
acidentes. Hoje, estou muito feliz 
que o Executivo tenha entendido a 
importância dessa matéria e tenha 
abraçado a causa”, disse Abrahim.

Aprovação de Wilson Lima é maior do que 
a de Lula em Manaus, aponta pesquisa

A gestão do presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) é menos aprovada do que a gestão do governador Wilson Lima (UB) pelos 
manauaras, aponta pesquisa realizada pelo instituto Paraná Pesquisas nesta terça-feira (16), cadastrada no n º AM 05496/2024.

Na modalidade estimulada, enquanto 46,5% aprovam a administração do governador do Amazonas, 43,4% aprovam a de 
Lula, e 52,9% desaprovam a administração do governo federal.

Ainda de acordo com a pesquisa, os que consideram a gestão do presidente como ótima são apenas 11% e os que consideram 
como boa são 18,5%. A soma das duas é 29,5%. 

A pesquisa foi realizada em Manaus com 800 eleitores. Tal amostra representativa do município de Manaus atinge um grau de 
confiança de 95% para uma margem estimada de erro de aproximadamente 3,5 pontos percentuais para os resultados gerais.

À Lei sancionada de nº 6.776/2024, do deputado estadual Daniel Almeida 
(Avante), que obriga as instituições de ensino a proibirem a veiculação 
em suas dependências músicas com conteúdo de baixo calão e letras 
que estimulem a prática de crimes, apologia ao sexo ou uso de drogas 
nas escolas do Amazonas. O objetivo desta lei é preservar a integridade 
de crianças e adolescentes no ambiente escolar.

DIVULGAÇÃO/SEDEL DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À falta de acesso à internet a mais da metade (57%) dos brasileiros. 
Segundo o estudo “Conectividade significativa: proposta para mediação 
e o retrato da população no Brasil”, do Centro Regional de Estudos para 
o Desenvolvimento da Sociedade da Informação (Cetic.br). Somente 
22% da população tem conectividade significativa, com acesso amplo 
e estável.  O estudo foi lançado nesta terça (16.abr.2024) em Brasília.
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Nem o mirante, novinho, escapa 
do descarte inadequado de lixo

Editorial

O lixo é um dos grandes desafios enfrentados pelas áreas urbanas em 
todo o mundo, e Manaus não é exceção. A produção excessiva de plástico, 
principalmente em forma de embalagens, agrava ainda mais a situação. 
Embora a cidade conte com um serviço de coleta de lixo regular e diário, 
é evidente que a grande quantidade de resíduos encontrados nas ruas, 
calçadas, bueiros, passeios e igarapés não está relacionada à eficiência 
da coleta, mas sim ao descarte inadequado por parte da população.

Recentemente, a inauguração do Mirante Lúcia Almeida, uma iniciativa 
louvável do prefeito David Almeida, trouxe uma nova opção de lazer e 
turismo para a cidade. Com uma excelente estrutura e localização pri-
vilegiada, o mirante proporciona uma vista deslumbrante do Rio Negro 
e contribui para o fortalecimento da cadeia turística de Manaus. No 
entanto, pouco tempo após sua abertura, já é possível observar o piso 
do local tomado por copos descartáveis, lenços de papel, sachês vazios 
e outros tipos de lixo.

Infelizmente, essa realidade não se restringe ao Mirante Lúcia Almeida. 
O mesmo problema pode ser constatado em diversos pontos da cidade, 
como o Passeio do Mindu, a Ponta Negra, o Amarelinho, o Bosque da 
Ciência, o Jardim Botânico de Manaus e o Mercado Adolpho Lisboa. A falta 
de consciência e responsabilidade por parte dos cidadãos ao descartar 
seu lixo de forma inadequada compromete a limpeza, a saúde pública 
e a beleza desses espaços.

É fundamental que os manauaras compreendam a importância de 
mudar seus hábitos em relação ao descarte de lixo. Jogar resíduos de 
qualquer maneira e em qualquer lugar, sem se preocupar com seu  
destino final, não pode mais ser uma prática aceitável. Cada indivíduo 
precisa assumir a responsabilidade pelos restos de seu consumo e dar a 
destinação correta a eles, utilizando lixeiras e pontos de coleta adequados.

A educação ambiental desempenha um papel crucial nesse processo 
de mudança. É necessário investir em campanhas de conscientização, 
programas educativos nas escolas e iniciativas que estimulem a população 
a adotar práticas sustentáveis. Além disso, a fiscalização e a aplicação de 
multas para quem descarta lixo de forma irregular podem ser medidas 
complementares para coibir esse comportamento.

Resolver o problema do descarte inadequado de lixo é um passo 
essencial para construir uma Manaus melhor, mais limpa, saudável e 
atrativa tanto para seus moradores quanto para os visitantes. Somente 
com a colaboração e o engajamento de todos os cidadãos será possível 
transformar essa realidade e garantir um futuro mais sustentável para a 
cidade. É hora de cada manauara fazer a sua parte e assumir a respon-
sabilidade pelo destino do lixo que produz. Juntos, podemos construir 
uma Manaus da qual nos orgulhamos.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“É um escândalo tão grande quanto poucos que eu 
já vi na vida”

Governo tenta atrasar derrubada do veto à saidinha

O tempo urge
A pauta ainda não foi fechada, 

mas líderes de bancada pressio-
nam Pacheco para que o veto 
seja agendado para esta semana, 
sem falta.

Pode esperar
Randolfe irá insistir na tecla de 

que o veto, como foi recente, não 
tranca a pauta. O governo quer 
esfriar o clima na Câmara antes 
da votação.

Desafeto pessoal
O Planalto viu chance de nego-

ciar o veto se esvair após tensão 
entre Arthur Lira (Câmara) e Ale-
xandre Padilha (Relações Institu-
cionais).

Chama o reserva
Padilha foi escanteado das ne-

gociações do tema na Câmara. A 
função é tocada pelo líder de Lula, 
José Guimarães (PT-CE).

Financiamento de ONGs pró-
-saidinha gera suspeita

Provocou estranheza e suspei-
tas a presença de representan-
tes de ONGs em Brasília fazendo 
pressão contra a derrubada do 
veto de Lula (PT) ao fim das “sai-
dinhas” de detentos por 35 dias 
anuais. A votação será no Senado, 
nesta terça-feira (16). Não ficou 
claro quem financiou a viagem 
e estadia em Brasília das ONGs, 
em uma segunda-feira (15) vazia 
de senadores. Apesar de figuras 
lombrosianas no ato, não se viu 
a famosa Dama do Tráfico, re-
cebida no Ministério da Justiça,  
em 2023.

Desrespeito
O protesto das ONGs é tão des-

respeitoso quanto o veto de Lula 
à decisão democrática no Senado 
(62x2 votos) e na Câmara (311x98).

Organizadíssimo
Parlamentares de oposição 

acham que deveria ser investigada 
a eventual ligação de algumas des-
sas ONGs com o crime organizado.

Já as vítimas...
Poucos compreendem como 

ONGs são constituídas para de-
fenderem supostos “direitos dos 
presos”, negligenciando o amparo 
a suas vítimas.

Invasão criminosa
Telegrafada, a invasão à Em-

brapa, em Petrolina, evidenciou a 
omissão de autoridades, expondo o 
bem público aos “amigos do alheio”. 
A invasão criminosa é um aceno ao 
atraso, um golpe contra a pesquisa.

País sem lei
Alfredo Gaspar (União-AL) cri-

ticou as invasões criminosas do 
“abril vermelho”. Para ele, “desde 
que este governo assumiu, parece 
que vivemos em um país sem lei”, 
avaliou o deputado.

Fundo da gaveta
O deputado Marcel van Hattem 

(Novo-RS) espera há um mês auto-
rização para visitar na Papuda pre-
sos pelo 8 de janeiro. “Até agora, Sua 
Excelência [Alexandre de Moraes] 
não se dignou a responder”, diz.

Vergonhoso
A mídia produziu uma de suas 

mais desonestas criações, acusan-
do a Starlink de Elon Musk, que 
levou internet de alta velocidade 
ao povo ribeirinho e às escolas pú-
blicas da Amazônia, de “favorecer o 
crime”. É como culpar o fabricante 
do carro pelo crime do motorista 
bêbado.

Caçada
O plenário do Conselho Nacional 

de Justiça se reúne hoje (16) para 
deliberar sobre decisão do corre-
gedoria de Justiça, que afastou 
magistrados com atuação na Lava 
Jato, punindo a corrupção política.

Coincidências
Polícia Federal descobriu e des-

truiu cerca de 70 mil pés de ma-
conha em Abará. O município é 
governado pelo petista Fernando 
Tolentino e fica na caótica Bahia, 
também governada por um petista, 

Deltan Dallagnol, ex-procurador cassado, sobre o escritório do chefe da CGU trabalhar para a antiga 
Odebrecht

Jerônimo Rodrigues.

Desdobramento
Vigora a partir desta terça (16) o 

desdobramento de ações do Banco 
do Brasil, tornando-as mais acessí-
veis a pequenos investidores. Cada 
ação que ontem fechou ao preço 
de R$56,31 valerá hoje duas de 
R$28,15.

Cotação recorde
O dólar disparou, atingiu os R$5,21 

nesta segunda-feira (15) e fechou 
em R$5,18. É a maior cotação desde 
março do ano passado. Falas de 
Fernando Haddad (Fazenda) so-
bre a LDO-2025 pressionaram a 
moeda.

Pensando bem...
...mais uma guerra para o gover-

no petista do Brasil apoiar o lado 
errado.

Poder sem Pudor
Tortura e sacrifício
Jânio Quadros era governador e 

vivia às turras com o jornal O Estado 
de S. Paulo, cuja independência 
não tolerava, nem às insinuações 
sobre seu apego aos copos. Após 
negociação, da qual participaram 
políticos como José Sarney, Jânio 
fez uma visita ao dono do jornal, 
Júlio de Mesquita Neto, que logo 
ofereceu ótimas opções de uísque. 
Jânio soltou uma lorota: “Mas, dou-
tor Júlio, eu não bebo! Só aprecio 
leite!” O anfitrião pediu licença, foi 
à cozinha, arranjou uma enorme 
caneca, usada para beber chope, e 
a encheu de leite. Enquanto durou 
a visita, Jânio não largou o ca-
necão. Disciplinadamente, bebeu 
tudo. Um litro de leite.

Não há entre os aliados do governo quem aposte na manutenção do veto de Lula (PT) para manter uma 
das regalias da bandidagem, que usa as saídas temporárias ou “saidinhas” para cometer novos crimes. 
Diante da derrota iminente, o governo escalou Randolfe Rodrigues (AP) para convencer o aliado Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG) a retirar a votação do veto da pauta da sessão do Congresso prevista para esta semana. 
O objetivo da jogada é ganhar tempo, ignorando que isso tranca a pauta.O conflito corporativo como 

propulsor de mudanças
As reflexões aqui apresentadas se desdobram na busca 

de um olhar sobre os benefícios do conflito. Vai além 
da visão tradicional, que costumeiramente o enxerga 
como um episódio a ser evitado e eliminado. Daí a sua 
relevância e pertinência: propor uma nova concep-
ção sobre o tema, perceber o conflito como fator de 
aprendizado, autodesenvolvimento e crescimento para 
a empresa e para as pessoas. 

Muitas das grandes invenções da humanidade são 
fruto de conflitos. Conflitos no sentido de insatisfação 
com o status quo predominante. Vejamos exemplo da 
invenção do iPhone em 2007 por Steve Jobs. A criação 
deste produto, que revolucionou o modo como nos 
comunicamos, aconteceu após inúmeras outras tenta-
tivas fracassadas, desavenças pessoais que culminaram 
com a demissão de Jobs e quedas de faturamento em 
indústrias de tecnologias na época. Porém, sua persis-
tência e inquietação criativa, geraram o iPhone, uma 
referência por representar a mistura de computador de 
mão, tocador de música e telefone, com funcionamento 
a partir de sua tela sensível ao toque.

A invenção da lâmpada elétrica, por Thomas Edison, 
depois de realizar 1.200 experiências, é mais um exemplo 
do quanto o conflito construtivo pode evitar a estag-
nação. Inconformado com o insucesso das inúmeras 
tentativas anteriores, em 1879, enfim a grande vitória de 
Edison: a primeira lâmpada elétrica se manteve acesa 
durante 40 horas seguidas. Ele não somente inventa 
uma lâmpada incandescente de filamento de carbono, 
como começa  a  produzi-la  em  escala  de  mercado, 
tornando-a economicamente viável. A partir de então, 
o emprego da eletricidade generaliza-se como forma de  
iluminação  em  casas,  lojas,  fábricas  e,  com  impres-
sionante rapidez, nos teatros. Quando indagado: como 
você aguentou fracassar 999 vezes para somente obter 
sucesso na milésima vez?, o inventor  apresenta sua 
perspectiva sobre a falha: “eu não fracassei, aprendi 999 
maneiras de não fazer a lâmpada elétrica, e somente 
por isso consegui fazê-la funcionar!”.

O longo percurso trilhado pelos inventores relatados 
corrobora a ideia de que o conflito pode servir de fonte 
de motivação, provocando raciocínio e reflexões rele-
vantes, ele nos move. Como observado, o conflito evita 
que as empresas entrem em estado de estagnação e 
não se adaptem ao seu ambiente externo, além disto, é 
possível perceber o conflito com uma mola propulsora 
de mudanças. Imaginemos, por um segundo, o que seria 
do mundo hoje sem o uso da lâmpada para iluminar 
nossas noites ou dos telefones celulares para facilitar 
nossa rotinas. As criações referenciadas para nossa 
reflexões, são apenas algumas de muitas outras que 
originaram-se a partir do incornformismo, do confronto 
com ideias e modelos predominantes, com litígios entre 
criadores, investidores e mercado, sem os quais, não 
teríamos alcançado avanços tão representativos em 
mobilidade, produtividade, comunicação e conforto. 
É por meio do conflito que, como colaboradores no 
mundo corporativo, criticamos as práticas passiveis de 
melhorias e nos tornamos mais sensíveis às necessida-
des apresentadas pelos diversos stakeholders. 

Joziane Mendes
é coordenadora e Docente Universitária. Administra-
dora. Especialista em Gestão de Pessoas. Mentora, 
palestrante e escritora com expertise em comunicação 
interpessoal, conflitos,oratória e carreira.
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A Ordem dos Advogados 
do Brasil — Seccional Ama-
zonas (OAB-AM) anuncia 
a suspensão imediata da 
inscrição do advogado Luiz 
Felipe da Luz de Queiroz, 
condenado a 48 anos de 
prisão por crimes de es-
tupro contra sua sobrinha 
de 8 anos. A decisão foi 
efetuada sob a liderança 
do presidente da OAB-AM, 
Jean Cleuter Mendonça, 
após a condenação ter sido 
confirmada pela 1ª Vara de 
Crimes Contra a Dignidade 
Sexual e de Violência Do-
méstica Contra Crianças e 
Adolescentes.

Esta medida excepcio-
nal, diferente da suspen-
são preventiva, reflete 
a seriedade com que a 
OAB-AM trata violações 
que comprometem a in-
tegridade da profissão. O 
presidente Jean Cleuter 
Mendonça, garantindo 
a observância do devido 
processo legal, recebeu 
o processo, devidamente 
instruído, no dia 5 de abril, 

às 15h55, e despachou o 
procedimento às 16h do 
mesmo dia.

“A celeridade deste pro-
cesso reflete nosso com-
promisso inabalável com 
a Justiça e a manutenção 
da honra da advocacia, é 
uma demonstração clara 
de que a OAB-AM não to-
lera comportamentos que 
maculem a profissão e a 
confiança pública”, afirma. 

A condenação do ad-
vogado Luiz Felipe, que 
transitou em julgado em 
25 de março de 2024, foi 
comunicada ao Conselho 
Seccional da OAB, que agiu 
prontamente em resposta 
aos fatos gravemente pre-
judiciais à imagem e à dig-
nidade da advocacia. Com 
base no Regimento Inter-
no da OAB, o Presidente do 
Tribunal de Ética e Disci-
plina da OAB-AM solicitou 
urgência na instauração 
do processo disciplinar, 
culminando na aplica-
ção de uma suspensão  
cautelar.

burocratizar cada vez mais os 
serviços oferecidos à popula-
ção. Hoje, com a tecnologia, 
podemos descomplicar cada 
vez mais os entraves, bus-
cando trazer facilidades para 
a vida do cidadão”, explicou 
Thiago Abrahim.

O desconto a bons condu-
tores não anula o desconto 
de 10% concedido àqueles 
que pagam o IPVA dentro 
do prazo de validade, ou seja, 
o bom condutor poderá ter 
descontos de até 30%. “Já pa-
gamos uma carga tributária 
alta. Esse desconto, além de 
beneficiar o cidadão, também 
contribui para movimentar a 
economia”.

De acordo com o de-
creto n.º 49.242, apenas 
um veículo por CPF po-
derá ter o desconto do 
bom condutor. A solicita-
ção poderá ser feita por 
meio do link: https://www.
sefaz.am.gov.br/portfolio-
-servicos/detalhes/21? 
profile=pessoa-fisica.vw

Proposta garante desconto no 
IPVA para bons condutores

ALEAM

OAB-AM suspende 
advogado condenado

Está em vigor a conces-
são de descontos de até 
20%, automaticamente, 
no IPVA (Imposto sobre 
a Propriedade de Veícu-
los Automotores) a bons 
condutores no Amazonas. 
A matéria de n.º 85/2023, 
de autoria do deputado 
Thiago Abrahim (União 
Brasil), foi aprovada por 
unanimidade, em maio 
de 2023, na Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam).

“O nosso projeto de Lei 
foi elaborado no ano pas-
sado com muito carinho, 
por entendermos que o 
bom condutor merece um 
incentivo para continuar 
mantendo a boa educa-
ção no trânsito e evitar, 
por tanto, o envolvimento 
em acidentes. Na época, 
apesar do nosso projeto 
ter sido aprovado por una-
nimidade na Aleam, não foi 
sancionado pelo governa-
dor, por entender que se 
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Proposta de Thiago Abrahim beneficia bons condutores

Amom Mandel e 
o atual prefeito 
de Manaus, David 
Almeida, disputam 
a liderança da 
maioria dos cenários 
estipulados

DIVULGAÇÃO

O atual prefeito de Ma-
naus, David Almei-
da (Avante), lidera o 
ranking de intenção de 

voto dos eleitores para a dispu-
ta eleitoral de 2024. Buscando 
a reeleição, o chefe do execu-
tivo-municipal alcança 29,3%, 
seguido do deputado federal 
Amom Mandel (Cidadania). A 
pesquisa foi realizada pelo Ins-
tituto Paraná e foi publicada 
nesta terça-feira (16).

Segundo o material divul-
gado, a pesquisa foi realizada 
entre os dias 10 e 15 de abril 
de 2024. Se as eleições fos-
sem realizadas hoje e a po-
pulação só votasse nos can-
didatos destacados, David 
Almeida teria 29,3%; seguido 
de Amom Mandel, com 25,9%; 
em terceiro lugar, Capitão Al-
berto Neto (PL) pontua 11,5%; 
na sequência, Roberto Cidade 
(União Brasil) apresenta 7,6%; 
em quinto lugar, Marcelo Ra-
mos (PT) tem 6,3%; seguido de 
Maria do Carmo (Novo) 2,9%; e 
em último lugar, Wilker Barreto 
(PMN) com 2,5%.

A presença de Marcelo Ra-
mos na pesquisa chama aten-
ção, já que o político deixou o 
PSD e filiou-se ao PT, a pedido 
do presidente Lula. Até o mo-
mento sendo o único candi-
dato petista, Ramos divide a 
intenção de votos com Capitão 
Alberto Neto, candidato do ex-
-presidente Jair Bolsonaro.

A movimentação da esquer-

da na capital amazonense ainda 
é intensa, já que Marcelo tenta 
atrair o PSB e o PDT para sua 
chapa, evitando que os dois par-
tidos apoiem Roberto Cidade 
(União Brasil), candidato do go-
vernador do Amazonas, Wilson 
Lima (União Brasil).

Carreira política
A trajetória política de David 

Almeida é extensa. Deputado 
estadual de 2007 a 2018, David 
foi eleito Prefeito de Manaus em 
2020, desbancando o ex-go-
vernador Amazonino Mendes. 
Antes disso, Almeida assumiu 
o cargo interino de governador 
do Amazonas após a cassação 

de José Melo de Oliveira.
Já Amom Mandel foi verea-

dor de Manaus até 2021, onde 
concorreu, no ano seguinte, 
como deputado federal, con-
quistando 288.555 votos, a 
maior votação proporcional do 
país. Mandel viralizou nas redes 
sociais após ter apenas um se-
gundo de tempo de tela durante 
sua propaganda política. Com o 
tempo reduzido, a mensagem 
“beba água” chamou a atenção 
do país naquele ano.

Outra pesquisa
Outra pesquisa mostra oscila-

ção entre o primeiro e segundo 
colocado na disputa para Pre-

feitura de Manaus. Conforme 
a pesquisa feita pelo Instituto 
de Pesquisas do Norte (IPEN), 
divulgada no dia 10 de abril, 
Amom Mandel (Cidadania) e o 
atual prefeito de Manaus, David 
Almeida (Avante), disputam a 
liderança da maioria dos ce-
nários.

Os dados foram coletados en-
tre 25 de março a 3 de abril, antes 
de Marcelo Ramos declarar que 
seria candidato do Partido dos 
Trabalhadores (PT). 

Segundo números do Ipen, no 
cenário mais próximo da reali-
dade de candidatos que devem 
disputar o cargo, Amom aparece 
com 33,3%. Ele é seguido por 

David Almeida, com 29,9%, e 
Alberto Neto (PL), que tem 9% 
e Roberto Cidade vindo atrás, 
atrás, com 7,3%.

Nessa pesquisa, o prefeito 
David Almeida lidera o cenário 
da pesquisa espontânea. Ou 
seja, quando não são apresen-
tadas opções para os entrevis-
tados, o nome dele é o mais 
lembrado. David aparece com 
13,6%, enquanto Amom apa-
rece com 10,1%. Distante dos 
primeiros colocados, vem Ro-
berto Cidade, que marca 2,3%, 
e, Alberto Neto, com 2,1%. Co-
ronel Menezes anunciou recen-
temente que tentará uma vaga  
de vereador.

Segundo turno
Já nos cenários feitos para o 

segundo turno, Amon vence a 
disputa contra David Almeida 
por uma diferença de 8,3%. 
Nos cenários de David Almei-
da contra Alberto Neto, o atu-
al prefeito acabaria vencendo 
com uma diferença grande, 
que chegaria a quase 20%.

A pesquisa foi registrada 
no Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) sob o número AM-
01476/2024 e entrevistou 
1.000 pessoas em todas as 
zonas da cidade. A confiabili-
dade é de 95% e a margem de 
erro está em 3,09%, segundo 
o Ipen.

David Almeida, Amom Mandel, Roberto Cidade e Marcelo Ramos estão na disputa pela Prefeitura de Manaus

tratava de um vício de iniciativa. 
Hoje, estou muito feliz que o 
Executivo tenha entendido a 
importância dessa matéria e 
tenha abraçado a causa”, disse.

A matéria altera o artigo 1º 
da lei 203/2014, e concede os 
descontos de 10%, 15% e 20% 
a bons condutores “que não 
tenham cometido infração no 
âmbito do Estado do Amazo-
nas”, de forma automática, sem 

a necessidade de solicitação 
prévia junto à Secretaria de Es-
tado de Fazenda (Sefaz).

“Esse desconto, anterior-
mente, era feito por solicitação 
e uma série de certidões junto 
ao Detran, Manaustrans e Po-
lícia Rodoviária Federal, entre 
outros. Agora, o cidadão po-
derá cadastrar seu CPF no site 
da Sefaz e solicitar o desconto 
automático. Precisamos des-

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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David Almeida lidera pesquisa na 
corrida eleitoral para prefeitura
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Acidentes são recorrentes no bairro Piçarreiras devido à falta de asfaltamento na via pública       Em Tempo

Lama, falta de saneamen-
to e presença de deje-
tos humanos. Está é a 
situação com a qual os 

moradores da rua 7  de se-
tembro, bairro Prainha, com o 
bairro Piçarreiras, no município 
de Itacoatiara, no interior do 
Amazonas, precisam conviver 
diariamente.

Sob a gestão do Prefeito Má-
rio Abrahim, a população do 
município relatou ao EM TEM-
PO, sobre os problemas decor-
rentes da falta de asfaltamento 
na localidade. Ingrid Nascimen-
to, moradora da rua, contou 
sobre os acidentes que acon-
tecem com frequência, devido 
ao abandono do poder público.

“O ônibus que passava aqui 
não passa mais. Ele caiu ali, a 
roda dele, que derrubou o morro 
ali. A moça caiu ali. Quando ela 
passou ali, ela caiu de moto ali. 
Falaram que no mês seguinte ia 
ajeitar aqui, entendeu? Até ago-
ra nada. Já faz uns 5 ou 6 anos, 
mais ou menos. E quando chove, 
isso aqui fica um lamaceiro doi-
do. Não tem como”, destacou.

Ainda segundo Ingrid, a si-
tuação fica ainda mais com-
plicada por conta da falta de 
saneamento básico. Conforme 
a moradora, com o aumento 
do volume das chuvas, não há 
escoamento da água, causan-

do alagamento, que também se 
junta à água contaminada aos 
dejetos humanos.

“Quando chove alaga e chega 
aquela água preta com a ‘neces-
sidade’ das pessoas, as crianças 
da escola aqui perto passam 
por cima da água imunda. Vem 
as fezes, como entope fica um 
mau cheiro, que nós não aguen-
tamos”, salientou Nascimento.

Outra residente na localidade, 
Maria do Desterro, comentou 
que no mapa do município, a rua 7 
de setembro é identificada como 
recém-asfaltada, o que destoa  
da realidade.

“No mapa, diz que ela [a rua] 
está asfaltada, mas eu não vejo. 
Tá desse jeito aí, qualquer chu-
vinha nossa casa fica alagada e 
não tem ninguém para olhar por 
nós”, contou Desterro.

O sentimento de esqueci-
mento também é comparti-
lhado pelo morador Elenildo 
Freitas. Exausto da situação, o 
morador revelou que procurou 
a prefeitura para levar adiante 
as reivindicações da população, 
mas até o momento, nada foi 
feito.

“Já procurei várias vezes. Vá-
rias vezes. Não foi nenhuma nem 
duas. E até hoje nada, entendeu? 
Não sei pra quem clamar mais”, 
disse Freitas.

A equipe do EM TEMPO en-
trou em contato com assessoria 
da Prefeitura de Itacoatiara.

União 
contra 
assédio 

Unir esforços para 
combater o assédio mo-
ral e sexual no ambiente 
de trabalho. É isso que 
a Procuradoria Especial 
da Mulher da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
e a Ouvidoria da Mulher 
do Tribunal Regional do 
Trabalho da 11ª Região 
(TRT 11 AM/RR) iniciaram 
durante reunião nesta 
terça-feira (16). 

As tratativas começa-
ram a partir da conversa 
de alinhamento entre a 
Procuradora Especial da 
Mulher, deputada esta-
dual Alessandra Campelo 
(Podemos), e a desem-
bargadora Ormy da Con-
ceição Dias Bentes, Ouvi-
dora da Mulher do TRT 11.

“A Ouvidoria da Mu-
lher foi criada exata-
mente para o combate 
ao assédio moral, sexual 
e também ao acolhimen-
to da mulher que estiver 
em estado de ameaça. 
A ouvidoria do TRT está 
voltada ao assédio das 
trabalhadoras dentro 
do próprio tribunal, mas 
nada impede que a gen-
te receba (denúncias) de 
várias parcerias que ti-
vermos e encaminhá-las 
ao lugar correto”, disse a 
desembargadora do TRT. 

Segundo a deputada 
Alessandra Campelo, a 
Procuradoria da Mulher 
tem focado sua atuação 
no combate às diver-
sas formas de violência 
– agressões, ameaças, 
feminicídio, estupro, im-
portunação sexual. 

Omar expressou sua insatisfação, relembrando a postura de alguns parlamentares durante a Pandemia

Omar defende ministra da Saúde 
e critica negacionistas da ciência 

ARIEL COSTA

A Comissão de Assuntos 
Sociais (CAS) do Senado Fe-
deral foi palco de intensos 
debates nesta terça-feira 
(16), quando a ministra da 
Saúde, Nísia Trindade, com-
pareceu para prestar infor-
mações sobre as ações, de-
safios, metas, planejamento 
e diretrizes da pasta. Durante 
a audiência, o senador Omar 
Aziz (PSD-AM) fez críticas 
contundentes, especial-
mente em relação ao tom 
de cobrança de parlamen-
tares que, segundo ele, não 
demonstraram a mesma 
postura com ministros de 
governos passados e com 
negacionistas da ciência.

Omar expressou sua in-
satisfação, relembrando a 
postura de alguns parlamen-
tares durante a Pandemia de 
Covid-19. 

“Eu queria ter visto esse 
discurso enfático quando o 
Pazuello e o Queiroga eram 
ministros da Saúde. Quando 
mais de 4 mil pessoas mor-
riam por dia na pandemia, e 
pessoas que faziam parte do 
governo negacionista, que 
agora aqui fazem cobranças”, 
salientou Omar. 

O senador destacou ainda 
a importância da ciência e da 
vacinação, mencionando sua 
experiência pessoal. 

“Eu fui o primeiro governa-
dor a vacinar de graça todas 
as crianças de 11, 12 e 13 anos 
contra o HPV. O meu Estado 
é o que tem o maior índice de 
câncer de colo em mulheres 
e homens. E essas crianças 
eram vacinadas nas escolas, 

hoje não são mais. Não é por-
que a mãe não quer vacinar, 
é porque ela muitas vezes 
não tem o conhecimento da 
importância dessa vacina”, 
alertou o senador.

Omar Aziz também men-
cionou a situação dos pro-
fissionais de saúde, como os 
médicos cubanos que foram 
expulsos do país por ques-
tões ideológicas, resultando 
em uma grande perda para a 
atenção básica de saúde. Ele 
também abordou a situação 
dos indígenas, especialmen-
te os Yanomamis, ressaltan-
do a necessidade de políticas 
públicas mais efetivas. 

O senador completou seu 
discurso com uma mensa-
gem de apoio à Trindade. 
“Continue firme onde a se-
nhora está, que a senhora 
não é negacionista e acredita 
na ciência”, disse Omar.

Desistência 
A ministra da Saúde, Nísia 

Trindade, disse, nesta terça-
-feira (16), que não vai de-
sistir do cargo em hipótese 
nenhuma. Em meio a um 
processo de fritura, Nísia vol-
tou nesta terça ao Congresso 
Nacional e enfrentou críticas 
da oposição.

Durante a sessão, a sena-
dora Damares Alves sugeriu 
uma sabotagem ao minis-
tério que, segundo ela, não 
está dando certo e pergun-
tou se Nísia está confortável 
em continuar nesse cargo. 
A ministra reagiu de forma 
enfática.

“Eu me sinto honrada por 

CAS TRABALHO

  Volume das chuvas atrapalha o escoamento da água na localidade 

ocupar esse ministério. Não 
há nenhuma hipótese de 
eu desistir desse trabalho. 
Quem é responsável pela 
minha nomeação é o pre-
sidente da República, o 
presidente Lula, que me 
convidou e, sempre que es-
tiver nessa posição, estarei 
trabalhando pela missão 
maior do ministério, que é a 
defesa do SUS, a defesa dos 
cidadãos brasileiros, da sua 
saúde e das suas famílias.”

Durante a audiência, a mi-
nistra foi cobrada por um 
plano para evitar o desper-
dício das 145 mil doses da va-
cina da dengue que vencem 

no fim de abril. Ela culpou 
o negacionismo pela sobra 
das vacinas. Depois disse 
que se for preciso, o ministé-
rio irá fazer nova redistribui-
ção das doses e descartou 
ampliar a faixa etária e va-
cinação em escolas, segun-
do ela, pela possibilidade 
de alguns efeitos de reação  
alérgica.

“Esse plano já está em 
curso. Nós fizemos um 
elenco de municípios a 
partir de critérios técni-
cos definidos pelo comitê 
assessor do Programa de 
Imunização e numa pac-
tuação com os estados e 

municípios. Não é uma de-
cisão isolada da ministra 
da Saúde, é uma decisão 
junto com os estados e mu-
nicípios através dos seus 
conselhos nacionais. Já 
estamos fazendo a redis-
tribuição, mas se não hou-
vesse um negacionismo às 
vacinas, certamente as fa-
mílias estariam levando as 
suas crianças e seus jovens 
para serem vacinados.”

Na semana passada, a 
ministra Nísia Trindade foi 
ouvida na Câmara, mas o go-
verno montou forte blinda-
gem para evitar o desgaste 
da ministra.

Moradores 
relatam ter um 
sentimento de 
esquecimento 

pela atual gestão 

Rua com problemas 
decorrentes da falta 
de asfaltamento 
no município de 
Itacoatiara 

Itacoatiarenses sofrem com falta 
de asfaltamento e saneamento 
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Imóveis de luxo e superluxo são tendências em Manaus
DIVULGAÇÃO

Amazonas sai na frente dos outros do Norte com a oferta de imóveis

Manaus cresce em ritmo 
acelerado. Quem trafega 
pela cidade já percebeu 
a quantidade de canteiros 
de obras que tem surgido 
diariamente, de imóveis de 
todo padrão, mas chamam 
a atenção os que se enqua-
dram nas categorias luxo 
e superluxo, com grandes 
metragens e oferecendo 
sofisticação e uma infini-
dade de comodidades e 
confortos para o dia a dia 
dos moradores.

Segundo levantamento 
da Brain Inteligência Es-
tratégica sobre o mercado 
imobiliário da região Nor-
te, houve um aumento de 
310% no número de lan-
çamentos de imóveis que 
são sonho de consumo da 
população: os de luxo e 
superluxo. Os dados são 

de 2023, em comparação 
ao ano anterior. A pes-
quisa aponta, também, o 
aumento de 111% em ven-
das e 91% em oferta final, 
comparado com 2022. Os 
imóveis de luxo estão na 
faixa de valores entre R$ 
1,5 milhão e R$ 3 milhões. 
Os superluxos ficam acima 
de R$ 3 milhões.

O Amazonas sai na fren-
te dos outros estados do 
Norte com a oferta de 
imóveis de todos os pa-
drões, somando ao todo 
7.281, dentre eles, 53 de 
luxo e superluxo. Lançado 
no ano passado, o Quintas 
de São José do Rio Negro 
é um modelo de empreen-
dimento que se enquadra 
nas categorias de luxo e 
superluxo. Localizado no 
bairro Tarumã, adota o 

conceito sustentável e 
oferece uma variedade 
de comodidades, que vão 
desde quadras esportivas 
até capela, três clubes, 
parque aquático, acade-
mia, brinquedoteca, trilha 
verde e mirante.

As vantagens não pa-
ram por aí. Futuramente, 
os moradores terão acesso 
a uma hípica para até 100 
cavalos, uma marina para 
até 200 lanchas ou jet-
-skis, um heliponto para 
três helicópteros, além de 
campo de golfe e quadra 
de tênis.

De acordo a Diretora 
de Marketing da incorpo-
radora responsável pelo 
Quintas, a BTP Urbanismo, 
Renata Pi, o empreendi-
mento une tudo o que o 
público de imóveis de luxo 

DIVULGAÇÃO

Palestrantes visam 
demonstrar como 
a boa comunicação 
pode ser diferencial 
entre o sucesso e a 
estagnação

Em Tempo

Manaus, a vibrante 
capital do Ama-
zonas, está pres-
tes a receber um 

evento transformador: a for-
mação “Palestrante de Alta 
Performance”, voltada a quem 
deseja potencializar a perfor-
mance no mundo das pales-
tras e alavancar a carreira. 
O evento ocorrerá dias 27 e 
28 de abril, na cobertura do 
Tropical Executive Hotel, na 
Avenida Coronel Teixeira, 1320 
A, bairro Ponta Negra, na Zona 
Oeste. Informações por meio 
do telefone (92) 99267-3796.

O evento conta com o apoio 
do Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Empre-
sas do Amazonas (Sebrae-AM) 
e é voltado para profissionais 
de diversas áreas, incluindo 
médicos, empresários, advo-
gados, engenheiros, jornalis-
tas e outros que desejam se 
destacar como palestrantes 
de alta performance.

De acordo com a organi-
zação, a consagrada trainer, 
Tathiane Deândhela, é a 
grande convidada do evento. 
A expertise em produtividade 
e habilidades de comunica-
ção a tornam uma referência 
no Brasil. Agora, ela traz seu 
conhecimento para Manaus, 
com o objetivo de formar os 
primeiros palestrantes de alta 
performance na região.

A Empower Palestras de Im-
pacto, liderada pela empre-
sária amazonense Jacqueline 
Guedes, é a força por trás da 
palestra.

Formada em marketing, Ja-
cqueline tem cinco anos de 

atuação no mercado de even-
tos corporativos, e um histó-
rico de trazer grandes nomes 
para Manaus, incluindo Gus-
tavo Cerbasi, Thiago Concer e 
Fabrício Medeiros.

A Empower é pioneira como 
a primeira agência de Pales-
trantes do Norte. O objetivo 
é evidenciar os profissionais 
de excelência que o Estado 
possui, expandindo o conhe-
cimento no Norte do Brasil.

Exclusivo para 40
Por se tratar de uma imer-

são de qualidade e com foco 
no potencial de cada parti-
cipante, Jacqueline Guedes, 
destaca que o evento é des-
tinado a poucos participantes, 
exatamente para que todos 
sejam avaliados e orientados.

“Será um evento desenhado 
com uma experiência incrí-

vel para apenas 40 pessoas. 
Esta seleção criteriosa ga-
rante que cada participante 
receba atenção personalizada 
e tenha a oportunidade de 
absorver o máximo de conhe-
cimento”, evidencia.

Autoperformance
A autoperformance é uma 

tendência crescente no mer-
cado. Mais do que nunca, pro-
fissionais buscam aprimorar 
suas habilidades de comuni-
cação, influência e presença 
de palco. Afinal, a imagem não 
é apenas o que você veste, 
mas como você se apresenta, 
comunica e impacta os outros.

Palestrantes confirmados
Tathiane Deândhela é em-

presária, palestrante interna-
cional, especialista em pro-
dutividade, comunicação e 

palestras. Atualmente conta 
com mais de 10 mil alunos 
palestrantes. Após desenvol-
ver e testar seu método, foi 
convidada duas vezes para 
palestrar em Conferências na 
Universidade de Harvard. Já 
são mais de 15 anos estudando 
sobre o tema, com cursos re-
alizados nas Universidades de 
Harvard, MIT, Ohio e Atlanta. 
É autora de três best-sellers.

Além de Tathiane Deândhe-
la, o evento contará com ou-
tras palestrantes renomadas: 
Cinthia Zanuni, contando com 
quase 500 mil pessoas nas 
redes sociais, ela é palestrante 
há oito anos e neuropsicotera-
peuta corporativa. Na exposi-
ção, vai compartilhar insights 
sobre como encontrar o tema 
ideal para sua palestra e a 
importância da neurociência 
para que palestrantes.

Blenda Abrahão é especia-
lista em comunicação asser-
tiva e oratória, Blenda trará 
ferramentas práticas para 
aprimorar sua habilidade de 
se expressar com clareza e 
impacto.

Ghyisa Benchimol partici-
pará mostrando autenticida-
de e expertise, Ghyisa abor-
dará a relevância da imagem 
nos negócios. Como você se 
apresenta influencia direta-
mente o sucesso.

Já Luana Coelho, uma das 
palestrantes locais, Luana 
contribuirá com a visão úni-
ca sobre “Você é Uma Marca” 
e desenvolvimento pessoal.

Comunicar bem é preciso
De modo geral, na opinião 

dos palestrantes, a boa co-
municação é o diferencial 
entre o sucesso e a estag-

nação. Infelizmente, em to-
das as áreas, está cheio de 
profissionais que não estão 
sabendo usar seus conheci-
mentos para ter mais suces-
so e renda.

“Neste sentido, quanto vale 
seu conhecimento hoje? No 
Norte do Brasil, temos gran-
des profissionais em todas 
as áreas. Alguns até desco-
nhecem seu potencial. E, com 
tanto conhecimento, será 
que estão tendo o retorno 
desejado e justo? Será que 
não está na hora deste pro-
fissional começar a vender 
seu conhecimento? E buscar 
resultados extraordinários e 
de alta performance, domi-
nando técnicas poderosas 
para encantar, influenciar 
e cativar qualquer audiên-
cia?”, questiona Jacqueline 
Guedes.

Evento ocorrerá na cobertura do Tropical Executive Hotel e reunirá profissionais de diversas áreas

e superluxo não abre mão. 
“Desde o projeto ambiental, 
até o conceito das áreas 
comuns, que promovem 
saúde, lazer e bem-estar”, 
aponta.

O Quintas de São José 
do Rio Negro caminha para 
ser o maior condomínio do 
país em cidades com até 
2 milhões de habitantes. 
Com apenas 180 lotes, em 
tamanhos a partir de 1.500 
metros quadrados, os pro-
prietários desfrutarão de 
uma área verde preservada, 
garantindo uma verdadeira 
floresta particular em seu 
entorno, próximo à área 
urbana. O empreendimento 
também conta com energia 
subterrânea e vias com piso 
intertravado, representan-
do uma inovação na cons-
trução civil do Estado.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Manaus será palco da formação 
de ‘Alta Performance’
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TV por assinatura projeta 
maior cobertura de internet 
SKY está presente 
em 62 cidades do 
Amazonas por meio 
de TV por assinatura, 
com 90 mil clientes

DIVULGAÇÃO

Com o objetivo de forta-
lecer alianças e ampliar 
sua atuação na região, 
a alta liderança da SKY 

Brasil se reuniu nessa sema-
na com o governador Wilson 
Lima, a quem anunciou os 
planos da empresa para ex-
pandir a proposta de conec-
tividade no leste do Estado. 
Darío Werthein e Gustavo 
Fonseca se reuniram também 
com autoridades das áreas da 
educação, tecnologia, habita-
ção, indústria e comércio e 
parceiros comerciais estraté-
gicos em tecnologia de mídia.

“O Brasil é uma potência eco-
nômica na América Latina, e 
estamos totalmente compro-
metidos em fazer os investi-
mentos necessários e estabe-
lecer as parcerias certas para 
promover melhores condições 
de crescimento para todas as 
comunidades, incluindo todos 
os brasileiros na economia di-
gital. Para enfrentar esse desa-
fio, é fundamental entender as 
particularidades de cada uma 
das regiões e municípios”, disse 
Darío Werthein.

Na ocasião do encontro, o 
governador apontou que um 

Em Tempo

Representantes da SKY Brasil 
apresentaram plano de expansão 

para o governador Wilson Lima

continentais. Acreditamos na 
união de esforços público-
-privados para discutir neces-
sidades e desafios em temas 
relacionados à conectividade, 
integração regional, acesso 
a informações de qualidade 
e entretenimento”, afirmou 
Gustavo Fonseca.

A SKY também possui uma 
rede de parceiros de 45 em-
presas e quase 400 funcioná-
rios no Amazonas, essenciais 
para manter sua base de clien-
tes e levar a marca para todo 

o estado, desde a capital até 
os municípios mais distantes.

Os executivos encerra-
ram sua visita à capital do 
Amazonas com um jantar 
com Bosco Saraiva, supe-
rintendente da Superin-
tendência da Zona Fran-
ca de Manaus (Suframa), 
e com o empresário Cirilo 
Anunciação, CEO da VAT 
Comunicação. Também es-
tiveram presentes Serafim 
Corrêa, Secretário de Ciên-
cia e Tecnologia do Estado, 

Waldery Areosa, fundador 
do Grupo Educativo Século, 
Hélio Alexandre, vice-pre-
sidente e diretor de Habi-
tação Popular do Sindicato 
da Construção Civil, Tanara 
Lauschner, subsecretária 
de Ciência e Tecnologia da 
Amazônia, Nelson Azeve-
do, vice-presidente da Fe-
deración de la Industria, 
Ralph Assayag, presidente 
da Câmara de Comercian-
tes, Jesús Alves, secretário 
de Habitação da cidade de 

Manaus, e Jivago Castro, 
secretário de Habitação do 
Estado do Amazonas.

Reconhecimento
Werthein e Fonseca, junta-

mente com o vice-presidente 
da SKY, Sérgio Ribeiro, visita-
ram as instalações da Comte-
ch7, o maior distribuidor da SKY 
no Amazonas. A empresa rece-
beu um novo reconhecimento 
da SKY na categoria Platinum, 
por excelência em vendas e 
serviços no ano de 2023.

dos grandes objetivos do seu 
Governo é aliar a sustentabi-
lidade ao respeito às tradições 
das populações amazônicas, 
à valorização da cultura e do 
meio ambiente, ao mesmo 
tempo, em que promove a 
economia local, por meio da 
tecnologia e conhecimento 
científico.

“Preservar a Amazônia e 
quem vive na selva e nesta 
área foi e continuará sen-
do uma prioridade para nós. 
Para garantir qualidade de 
vida às gerações atuais e 
futuras, pensamos em uma 
nova forma de educação e 
criamos o projeto Escola da 
Floresta”, contou Lima.

O Amazonas é um estado 
importante para a SKY. A marca 
está presente em 62 cidades 
por meio de TV por assinatura, 
abrangendo uma base de mais 
de 90.000 clientes, represen-
tando 85,5% do mercado, in-
cluindo áreas rurais.

SKY FIBRA, serviço de inter-
net de alta velocidade e esta-
bilidade, lançado há menos de 
dois anos, já cobre 240.000 
lares até o momento. Werthein 
e Fonseca disseram a Lima 
e às autoridades do Estado 
que a empresa espera dobrar 
a cobertura no segundo se-
mestre de 2024. Até agora, a 
penetração de banda larga na 
capital, Manaus, é de 65,8%.

“Há muitos Brasis dentro 
do Brasil e a SKY conhece 
muito bem isso porque está 
presente em 99% dos municí-
pios deste país de dimensões 

Simpósio destaca desafios 
para energias renováveis

Especialistas de todo o mun-
do estão reunidos no Instituto 
de Desenvolvimento Tecnológi-
co (INDT) a quarta-feira (17), das 
8h30 às 20h, para o “Meeting on 
Materials for Energy Applications 
in Amazonas”, um evento apoiado 
pelo Governo do Amazonas, por 
meio da Fundação de Amparo à 
Pesquisa do Estado do Amazo-
nas (Fapeam), e coordenado por 
Yurimiler Leyet Ruiz, professor 
do Departamento de Engenharia 
de Materiais na Universidade do 
Amazonas (Ufam). O evento ocor-
re na sede do INDT, na Avenida 
José Moacir Teberga de Toledo, 
1520 Planalto.

O objetivo central do encontro 
é discutir questões fundamen-
tais relacionadas ao desenvol-
vimento de energias renováveis 
na região, destacando a neces-
sidade de soluções inovadoras e 
sustentáveis.

Um dos principais temas em 
destaque é a adaptação de tec-
nologias de energia renovável ao 

ambiente amazônico. Com suas 
vastas florestas e biodiversidade 
singular, a Amazônia apresenta 
desafios únicos para a imple-
mentação eficiente de fontes de 
energia limpa. O uso de materiais 
avançados e a nanotecnologia 
são pontos-chave nas discus-
sões, destacando a necessidade 
de soluções inovadoras e susten-
táveis. Paralelamente, o evento 
marca uma parceria estratégica 
entre o INDT e a Ufam.

Em 2021 o instituto criou um 
projeto inovador na área de bate-
rias, desenvolvendo uma bateria 
de lítio polímero, que apesar de 
ser um dos melhores materiais 
para essa aplicação, o lítio é alta-
mente reativo ao oxigênio.

Além dos avanços em baterias 
e sistemas de armazenamento 
de energia, o simpósio aborda 
temas como o impacto ambiental 
das fontes de energia, políticas 
públicas para energias limpas e 
estratégias de desenvolvimento 
sustentável. 

AMAZÔNIA

Encontro discute desenvolvimento de energias renováveis na região

Evento gratuito promovido pelo Sebrae-AM em Manaus

‘Caravana do Empreendedor’ 
oferta oficinas e consultorias 

Precificação de produtos e serviços, 
fotografia para redes sociais, estraté-
gia de marketing digital e formaliza-
ção de Microempreendedor individual 
(MEI) serão alguns dos temas aborda-
dos na “Caravana do Empreendedoris-
mo”, e ocorrerá de 22 a 26 de abril, no 
Shopping Manaus ViaNorte, situado 
na Av. Arquiteto José Henrique Bento 
Rodrigues, 3.541, Zona Norte da capital.

Durante cinco dias serão ofereci-
das palestras, oficinas e consultorias 
gratuitas sobre assuntos-chave para 
empreendedores iniciantes e donos 
do próprio negócio. As inscrições são 
gratuitas, limitadas e deverão ser feitas 
no site https://am.loja.sebrae.com.br/
eventos. Para as consultorias, não há 
necessidade de inscrição prévia.

A programação será realizada no 
estande do Sebrae, situado no se-
gundo piso, em frente à loja C&A. 
Conforme explica Lucicléa Marques, 
analista do Sebrae-AM, o objetivo da 
“Caravana do Empreendedorismo” é 
levar conhecimento para alavancar 
novas ideias, consolidar negócios e 
fortalecer o ciclo de inovação e com-
petitividade na região.

“Não faltam pessoas com energia 
necessária para abrir seus empreen-
dimentos, mas uma gestão de su-
cesso requer conhecimento sólido e 
atrelado aos cenários da realidade. A 
partir de insights e de networking com 
outros empreendedores, a ‘Carava-
na do Empreendedorismo’ promete 
ser um evento de impacto”, comenta 
Marques.

Programação
Na segunda-feira, dia 22, das 14h 

às 17h, ocorrerá a palestra “Formalize 
seu MEI”, indicada para quem deseja 

DIVULGAÇÃO

QUALIFICAÇÃO
DIVULGAÇÃO

conhecer as vantagens e obter o 
registro de Microempreendedor 
Individual (MEI).

Na terça, dia 23, das 14h às 18h, a 
programação segue com a oficina 
“Faça do atendimento uma ótima 
experiência”, trazendo técnicas 
comprovadas para conquistar e 
fidelizar clientes.

Na quarta, dia 24, o público 
acompanha as oficinas “Forma-
ção do preço de venda: quanto 
vale o seu produto/serviço?”, das 
13h às 15h, e “Fluxo de caixa”, 
das 15h às 19h, ambos atrelados 
à contabilização de finanças e 
maximização de lucros.

Na quinta, dia 25, terá as oficinas 
“Aprenda Canva, se destaque e 
ganhe dinheiro – Canva Design”, 
das 13h às 15h, e “Marketing Digi-
tal”, das 15h às 17h, explorando a 
confecção de materiais visuais e 

estratégias para o mundo digital.
Já na sexta, dia 26, das 14h às 

17h, o evento finaliza com a oficina 
“Dicas de como fotografar seu 
produto para redes sociais”, abor-
dando o conceito de fotografia 
para o Instagram.

Além disso, de 23 a 26 de abril, 
das 10h às 18h, o Sebrae-AM 
oferecerá consultorias sobre 
formalização de MEI, orienta-
ção para crédito, setor contábil 
e tributos, financeiro, marke-
ting digital, vendas, e inovação  
e produtividade.

“Esta será uma excelente opor-
tunidade, pois, além da entrada 
gratuita, reuniremos palestran-
tes especializados. Venha e traga 
sua ideia empreendedora”, des-
taca Vinícius Teixeira, gerente de 
marketing do shopping Manaus 
ViaNorte.  _
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O Governador do Ama-
zonas, Wilson Lima, 
entregou, nesta ter-
ça-feira (16), mais de 

220 Carteiras Nacionais de 
Habilitação (CNHs), por meio 
do projeto ‘CNH Social’, que 
permite a emissão da ha-
bilitação de forma gratuita 
para pessoas em situação 
de vulnerabilidade social no 
Estado. Desde que foi im-
plementado pelo governa-
dor, em novembro de 2021, 
o projeto já contemplou 60 
mil pessoas com o processo 
de habilitação 100% gratuito.

Até final do segundo ciclo, 
80 mil pessoas serão benefi-
ciadas com o projeto que faz 
parte do programa “Detran 
Cidadão”

O governador pontuou que 
a entrega faz parte de um 
conjunto de ações para a 
geração de emprego e ren-
da. “Essa ação do Detran 
Cidadão também chega ao 
interior do Estado, não só 
com a entrega de habilitação, 
mas também com a entrega 
de capacete, de colete para 
quem é mototaxista, para 
quem trabalha no interior”, 
disse Wilson Lima ao lembrar 
que o projeto é uma política 
de estado desenvolvida pelo 

Governador Wilson 
Lima afirma que 
entrega faz parte 
de um conjunto de 
ações para a geração 
de emprego e renda

DIEGO PERES/DIVULGAÇÃO

Entrega dos documentos aconteceu na sede do Detran-AM e contou com a presença do Governador do Amazonas, Wilson Lima

Mais de 200 habilitações 
entregues no CNH Social

seu governo e aprovada na 
Assembleia legislativa.

O primeiro ciclo do pro-
grama “CNH Social”, dis-
ponibilizado por meio do 
Departamento Estadual do 
Amazonas (Detran-AM), foi 
lançado em novembro de 
2021 e abriu 40 mil vagas. O 
segundo ciclo, anunciado em 
abril de 2023 e que segue 
em andamento, oferecerá 80 
mil vagas até sua conclusão. 
A entrega dos documentos 
ocorreu na sede do Detran-
-AM, localizada na avenida 
Mário Ypiranga Monteiro 
2.884, bairro Parque Dez. 

“O que estamos fazendo 
aqui é deixando um lega-
do para dar oportunidade 
àquelas pessoas que tanto 
precisam, a quem não tem 
condições de pagar, por 
exemplo, R$ 2 mil para tirar 
uma Carteira de Habilitação 
e com essa ajuda essa pes-
soa possa ter a oportunidade 
de ser inserida no mercado 
de trabalho”, acrescentou o 
governador.

Projetos sociais
Além do projeto ‘CNH So-

cial’, o programa ‘Detran Cida-
dão’ também conta com ‘CNH 
na Escola’ e ‘Motociclista Le-
gal’. Lançado em novembro 
de 2021, o projeto ‘Motociclis-
ta Legal’ já beneficiou 9 mil 
trabalhadores (motofretistas 
e mototaxistas), entre capital 
e interior, com a entrega de 
kitis de segurança compostos 
de colete de identificação e 
capacete de proteção.

O diretor-presidente do 
Detran-AM, Wendel Mon-
teiro, explica como ocorre o 
processo para que o cidadão 
seja contemplado. “Eles têm 

ASSISTÊNCIA

Venezuelana Dayana e seu filho em Manaus (AM)

Famílias venezuelanas deixam abrigos em Manaus
Da redação

Mais de 500 pessoas 
refugiadas e migrantes 
venezuelanas foram be-
neficiadas pela Estraté-
gia de Autonomia lidera-
da pela Agência da ONU 
para Refugiados (AC-
NUR) em Manaus, e ar-
ticulada junto a parceiros 
locais, como o Governo 
do Estado do Amazonas.  

A iniciativa fomenta a 
integração local e a au-
tossuficiência econômi-
ca dessa população de 
forma segura e sustentá-
vel e, consequentemen-
te, cria possibilidades de 
abrigamento para novas 
famílias em situação de 
vulnerabilidade.  

Somente em 2023, a 
Estratégia de Autonomia 
possibilitou a saída vo-
luntária e estruturada de 
182 pessoas refugiadas 
e migrantes da rede de 
abrigamento da capital. 
Dessas, 121 estavam aco-
lhidas no Abrigo SAIAF 
Coroado, gerido pela Se-
cretaria de Estado de As-
sistência Social (SEAS). O 

DIVULGAÇÃO

e empregabilidade, como 
palestras sobre educação 
financeira e questões la-
borais, além de serviços de 
confecção e atualização de 
currículos. 

“Com a Estratégia de Au-
tonomia, damos oportuni-
dade para que as pesso-
as refugiadas façam uma 
transição gradual e sus-
tentável do acolhimento 
para a autossuficiência. 
Para quem é uma pessoa 
refugiada, encontrar um lar 
e um emprego depois de 
ter sido forçada a deixar 
tudo para trás representa 
a chance de recomeçar sua 
vida com dignidade e de 
contribuir com a sociedade 
que a recebe”, afirma a che-
fe do escritório do ACNUR 
em Manaus, Laura Lima.  

O subgerente da Alta 
Complexidade do Departa-
mento de Proteção Social 
Especial (DPSE) da SEAS, 
Ednaldo Gomes, afirma 
que a iniciativa oferece 
uma oportunidade para os 
acolhidos alcançarem uma 
possível estabilidade. “Com 
essa estratégia, o nível de 
ansiedade fica ameno e o 

fôlego para continuar tra-
balhando e se desenvol-
vendo é renovado”, afirma. 

“Essa estratégia trouxe 
para muitas famílias do 
SAIAF – Coroado uma opor-
tunidade única para poder 
retomar suas vidas de for-
ma segura sem ter seus 
direitos violados,” ressalta 
Gomes. 

Recomeço  
A venezuelana Dayana, 

seu marido e seus dois fi-
lhos foram acolhidos no 
Abrigo Oásis ao chegar ao 
Brasil, em novembro de 
2022. Eles são uma das 15 
famílias que, em 2023, dei-
xaram o local para alugar 
uma casa. Desde julho de 
2023, Dayana e o marido 
trabalham no armazém de 
uma fabricante de bebidas 
e gerem por conta própria 
as despesas da família. 

“Sempre nos trataram 
muito bem no abrigo, mas 
eu sonhava em ter uma 
casa inteira só para a minha 
família e morar bem com 
meu esposo e meus filhos. 
Estou muito feliz”, afirma 
Dayana.

venezuelano Orangel José, 
que passou oito meses no 
abrigo com sua família, é um 
deles.  

“Foi como um empurrão 
para avançar e começar a re-
alizar nossos sonhos”, conta.  

Assistência e meios de vida 
Desde 2020, quando foi 

criada em parceria com a 

Cáritas Arquidiocesana de 
Manaus, a Estratégia de Au-
tonomia do ACNUR concede 
até três meses de assistên-
cia financeira, além de kits 
de necessidades básicas e 
utensílios domésticos para 
famílias e indivíduos acolhi-
dos nos abrigos do estado, 
município e sociedade civil. A 
princípio, a iniciativa foi de-

senhada para beneficiar fa-
mílias indígenas refugiadas 
e migrantes da Venezuela. 
Após o sucesso, o projeto 
foi expandido para alcançar 
mais perfis familiares.

Junto a parceiros locais, 
como Instituto Mana, ADRA 
e Hermanitos, o ACNUR ofe-
rece ainda atividades para 
promover a geração de renda 

que cumprir todas as regras, 
tem que fazer o exame psi-
cotécnico, as aulas de legis-
lação, tem que ser aprovado 
na prova de legislação, depois 
faz as aulas de direção, prova 
de direção, para depois ele ser 
contemplado”, afirmou.

Lançado em março de 2022, 
o projeto ‘CNH na Escola’ tem 
como objetivo atender alu-
nos do Ensino Médio da rede 

pública estadual oferecendo, 
de forma gratuita, aulas de 
legislação de trânsito a esses 
estudantes.

O enfermeiro David Pinhei-
ro, de 23 anos, estava desem-
pregado quando foi contem-
plado com o CNH Social. “Eu 
acho que é uma liberdade as 
pessoas conseguirem a CNH 
porque o valor hoje não é fácil, 
nem todo mundo tem. Como 

eu estava num momento di-
fícil, foi uma oportunidade 
que ajudou, além de dar uma 
habilidade a mais, abrir por-
tas de emprego, porque exis-
tem locais que necessitam de 
pessoas que têm [categoria] 
A, B”, ressaltou David.

Entre 2022 e 2023, 113 alu-
nos da rede pública conclu-
íram o curso de legislação 
em quatro escolas da capital. 

Atualmente, 324 estudantes, 
em sete escolas da capital, 
estão sendo beneficiados 
com o curso de legislação. 
Para 2024, a previsão é de 
que mais sete escolas sejam 
beneficiadas com o projeto, 
sendo duas no interior do 
Estado (Manacupuru e Itapi-
ranga), totalizando a adesão 
de mais 742 alunos ao projeto 
do Governo.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Usuários de transporte público 
ganham reforço tecnológico
Transporte coletivo 
urbano de Manaus 
realiza mais de 
220 mil viagens 
mensalmente  

DIVULGAÇÃO

A facilidade de recar-
regar o cartão de 
acesso ao transpor-
te coletivo por meio 

de um totem de autoaten-
dimento já é realidade em 
algumas das grandes capi-
tais do Brasil. A novidade 
chegou em Manaus nesta 
terça-feira (16), e dará agili-
dade ao passageiro na com-
pra e validação da passagem. 
Todos os meses, o sistema de 
transporte coletivo urbano 
da cidade realiza mais de 220 
mil viagens.

Para tornar essa experiên-
cia ainda mais prática e rápi-
da, a Prefeitura de Manaus, 
por meio do Instituto Muni-
cipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), em parceria com o 
Sindicato das Empresas de 
Transporte de Passageiros 
do Estado do Amazonas (Si-
netram), tem investido cons-
tantemente em tecnologias 
para tornar o sistema de 
bilhetagem eletrônica uma 
ferramenta acessível, ágil e 
que facilite o dia a dia da 
população no acesso aos co-
letivos e com ofertas para 
pagamentos digitais que dis-
pensam o troco e a circulação 
do dinheiro a bordo.

No primeiro momento, 
duas máquinas de autoa-
tendimento (ATM) foram 
instaladas nos Terminais de 

Em Tempo

   Da redação

A Polícia Federal defla-
grou, nesta terça-feira (16), 
a Operação Narco Groo-
ming, com o objetivo de 
combater um grupo crimi-
noso envolvido no esquema 
de aliciamento e financia-
mento de “mulas” do tráfico 
interestadual de drogas.

A operação mobiliza mais 
de 70 policiais federais, que 
cumprem 4 mandados de 
prisão preventiva, 8 me-
didas cautelares diversas 
da prisão, 18 mandados de 
busca e apreensão e o se-
questro de 44 veículos em 
Manaus, Tabatinga e Soro-
caba (SP).

Com o uso de cão fareja-
dor, foi realizada a prisão em 
flagrante de um indivíduo 

com mais de 10 kg de drogas 
no Aeroporto Internacional 
de Manaus.

As investigações aponta-
ram a existência de um gru-
po criminoso que aliciava 
e financiava indivíduos que 
transportavam drogas para 
outros estados do Brasil, em 
especial, para São Paulo. 
Também foi identificado o 
sujeito que recepcionava a 
droga e a “mula” do tráfico.

Além disso, foi possível 
identificar, os responsáveis 
por lavar o dinheiro do gru-
po criminoso, que usavam 
pessoas interpostas (laran-
jas), empresas de fachada, 
dentre outras técnicas para 
lavagem de capitais, como, 
por exemplo, a compra e 
venda de veículos - às vezes, 
de luxo.

AM-010 interditada após colisão 
entre carreta de gás e caminhão

ACIDENTE

PF combate esquema 
de ‘mulas’ do tráfico

   Rosana Ramos

Uma carreta, que faz o 
transporte de gás, e um 
caminhão, da empresa 
Tvlar, colidiram na manhã 
desta terça-feira (16) no 

quilômetro 126 da rodovia 
estadual AM-010, nas pro-
ximidades do município de  
Rio Preto da Eva. 

Os dois sentidos da estra-
da, que liga os municípios 
de Manaus, Rio Preto da 

Eva e Itacoatiara, foram in-
terditados após o acidente.

De acordo com uma tes-
temunha, o acidente ocor-
reu no KM 125 e após a 
colisão, um vazamento de 
gás tomou conta do local. 

NARCO GROOMING

REPRODUÇÃO

Acidente ocorreu no KM 125 e, após a colisão, um vazamento de gás tomou conta do local

Prefeitura de Manaus tem investido constantemente em tecnologias para tornar o sistema de bilhetagem eletrônica uma ferramenta acessível, ágil e que facilite o dia a dia da população

Penas dos crimes de tráfico de drogas podem ultrapassar 30 anos 

DIVULGAÇÃO

Integração 1 e 2. Por meio 
delas é possível fazer a com-
pra de crédito para todas 
as modalidades do cartão 
PassaFácil, utilizando pa-
gamento por chave PIX ou 
cartão de débito. A previsão 
é que até o final de junho 
as ATMs estejam presentes 
em todos os terminais e es-
tações de transferência da 
capital, além do posto de 
venda do Sinetram, localiza-
do na Universidade Federal 
do Amazonas (Ufam).

“Estamos empenhados em 
aumentar a segurança e a 
facilidade de uso dos nossos 
serviços de transporte. Com 
a remoção do dinheiro físi-
co, observamos uma queda 
notável nos assaltos aos ôni-
bus. Além disso, a integração 
de câmeras de segurança nos 
terminais e ônibus reforça o 
nosso compromisso com a 
segurança dos passageiros. 
Essas tecnologias avançadas 
estão sendo expandidas para 
cobrir cada vez mais áreas”, 

explicou o diretor-presiden-
te do IMMU, Paulo Henrique 
Martins.

O processo de compra é 
fácil e rápido. Após se iden-
tificar com o número do CPF, 
o cliente deve escolher o 
cartão PassaFácil que deseja 
abastecer, escolher a forma 
de pagamento e concluir a 
operação. Ao lado de cada 
ATM também foi instalado 
um equipamento de valida-
ção, semelhante aos dos ôni-
bus, onde é possível validar o 

crédito logo após a compra, 
garantindo que sua passa-
gem seja reconhecida ime-
diatamente nos validadores 
dos coletivos antes mesmo 
dos 30 minutos que leva o 
processo convencional.

Paulo Henrique também 
destaca o sistema em teste 
para aceitação de cartão de 
crédito e débito direto no va-
lidador do transporte coleti-
vo, que irá facilitar a compra 
de créditos de usuários que 
não são diários.

“Estamos realizando tes-
tes para permitir o uso direto 
de cartões de crédito e débito 
nos validadores dos ônibus. 
Esse novo sistema simplifi-
ca o acesso ao transporte 
público, tornando-o mais 
conveniente e rápido, espe-
cialmente para aqueles que 
não são usuários frequentes 
dos ônibus. A implementa-
ção desse sistema será uma 
grande melhoria para a mo-
bilidade urbana em Manaus”, 
finalizou.

O corpo de bombeiros 
foi acionado por volta de 
12h30 e três viaturas do 
posto da corporação fo-
ram deslocadas, de for-
ma imediata, para o local.

Ao chegarem no local, 
os bombeiros consta-
taram o vazamento de 
gás no tanque e fizeram 
o procedimento padrão 
de isolamento da área. 
O motorista do caminhão 
baú, que estava com dor 
no tórax, recebeu aten-
dimento de primeiros so-
corros e foi encaminhado 
ao hospital do daquele 
município.

Em nota, a empre-
sa Tvlar informou que 
enviou uma equipe de 
apoio necessário ao co-
laborador e para apurar 
o ocorrido.

“Assim que tomou co-
nhecimento do ocorri-
do, a Tvlar encaminhou 
uma equipe para o apoio 
necessário tanto ao seu 
colaborador quanto à 
apuração do ocorrido. 
As causas do acidente 
estão sendo apuradas. Os 
danos foram apenas ma-
teriais”, diz o comunicado 
divulgado pela empresa à 
imprensa.
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Proporção de civis 
mortos no Brasil, em 
comparação às mortes 
de policiais em serviço, 
subiu de 114 em 2020, 
para 251 em 2022

FABIANO ROCHA

Levantamento divulga-
do na terça-feira (16) 
pelo Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública 

(FBSP) e por outras entida-
des da América Latina e Cari-
be aponta uma proporção de 
um policial morto em serviço 
a cada 250 pessoas mortas 
por policiais em serviço em 
2022. O número é o maior da 
série histórica do Monitor do 
Uso Letal da Força na América 
Latina e no Caribe, que lança 
sua terceira edição com resul-
tados negativos para o país no 
cenário regional. 

Além do crescimento de 
homicídios por arma de fogo 
atribuídos a agentes do Estado 
em serviço, o país também 
carrega taxa de civis mortos 
por policiais em serviço (2,77 
civis mortos a cada 100 mil ha-
bitantes) maior que a de países 
como a Colômbia (0,52), El Sal-
vador (1,45) e Venezuela (2,6, 
segundo dados de imprensa) 
em 2022. Nesse indicador, o 

Em Tempo

 Brasil supera todos os países analisados em taxa de 
civis mortos em relação ao número de agentes de 

segurança (11,28 civis mortos a cada 1.000 policiais)

tado em relação ao total de 
homicídios do país.

A partir de dados oficiais, 
o Brasil contabilizou 22 mor-
tes de policiais em serviço em 
2022. Chama atenção o fato 
de que a Colômbia registrou, 
no mesmo ano, 145 policiais 
mortos em serviço.

“O estudo é importante por-
que utiliza uma metodologia 
que nos permite colocar a 
realidade do Brasil em pers-
pectiva. Vivemos numa região 
muito marcada pela violên-
cia, incluindo a cometida por 
órgãos de Estado, e o Mo-
nitor nos permite fazer esse 
acompanhamento periódico e 
refletir sobre as tendências de 
melhora ou piora nos indica-
dores de uso e abuso da força. 
Hoje, alguns de nossos indica-
dores nos aproximam mais da 
realidade de países como El 
Salvador e Venezuela do que 
de países como Chile e Colôm-
bia.”, afirma o coordenador de 
projetos do Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública, David 
Marques.

Metodologia
Para realizar o levantamen-

to, os pesquisadores utiliza-
ram dois tipos de fontes, ban-
cos de dados públicos oficiais 
e números produzidos a partir 
de veículos da imprensa. Nem 
todos os países possuem da-
dos de ambas as fontes. No 

Brasil fica atrás apenas da 
Jamaica (4,23) e Trinidad e 
Tobago (4,11).

Elaborado por pesquisado-
res do Fórum Brasileiro de Se-
gurança Pública, em parceria 
com o professor Ignacio Cano, 
membro da entidade e pesqui-
sador associado do Laborató-
rio de Análise da Violência da 
UERJ e do Instituto de Investi-
gaciones Sociales da UNAM, no 
México, o estudo inclui dados 
de nove países do continente: 
Brasil, Chile, Colômbia, El Sal-
vador, Jamaica, México, Peru, 
Trinidad e Tobago e Venezuela.

Entre os achados regionais 
positivos, merece destaque a 
redução de civis mortos em 
Trinidad & Tobago, de 69 mor-
tes em 2020 para 55 em 2022.

O país também alcançou re-
dução brusca no percentual 
de homicídios cometidos por 
agentes do Estado em relação 
ao total de homicídios do país, 
de 17% para 9% no mesmo 
período. Em direção oposta, 
El Salvador viu esta proporção 
de mortes resultantes de ação 
do Estado em relação ao total 
de homicídios do país subir de 
6,5% em 2022, para 15%, em 
2022, ano em que se intensi-
ficaram as mudanças políticas 
no país. 

O dado coloca o país a fren-
te apenas do Brasil no que 
diz respeito à proporção de 
mortes provocadas pelo Es-

Maduro fecha embaixada 
da Venezuela no Equador

O presidente da Venezuela, Nico-
lás Maduro, ordenou o fechamento 
de sua embaixada e consulados 
no Equador. Todos os diplomatas 
do país foram chamados imediata-
mente de volta para a Venezuela 
“até que o direito internacional 
seja restituído de maneira expressa 
pelo Equador”.

A ordem foi dada durante a Cúpula 
Extraordinária de Chefes de Estado 
e de Governo da Comunidade de 
Estados Latino-Americanos e Cari-
benhos (CELAC), realizada na terça-
-feira (16), para abordar a invasão 
da embaixada mexicana pela polícia 
equatoriana no começo do mês. 

Para Maduro, a defesa do presi-
dente equatoriano, Daniel Noboa, 
da ação da polícia, “é uma ameaça 
direta a todos os países que têm 
embaixadas no Equador”. Ele disse 
que o presidente equatoriano se 
mostrou orgulhoso da invasão e 
chamou a atitude de “arrogante” 
e “prepotente”.

A invasão da embaixada mexi-
cana tinha como objetivo prender 
o ex-vice-presidente do Equador, 
Jorge Glas, condenado no país 
por corrupção, que acabou sendo 

levado, apesar da resistência de 
funcionários mexicanos, para uma 
penitenciária de Guayaquil.

Maduro disse que o ex-vice-
-presidente deve ser “restituído” 
à embaixada do México, seu asilo 
político deve ser reconhecido e o 
salvo-conduto deve ser concedido 
para que ele possa deixar o país 
“para recuperar sua saúde física 
das ‘torturas’ no México”.

Para Noboa, o asilo concedido 
pelo México ao político é “ilegal”, já 
que Glas é condenado por um crime 
comum e, segundo ele, o privilégio 
não poderia ter sido concedido. 
A posição, no entanto, é isolada 
na comunidade internacional, que 
repudiou o episódio.

Na semana passada a Organiza-
ção dos Estados Americanos (OEA) 
aprovou uma resolução conde-
nando a invasão e reafirmando “a 
obrigação de todos os Estados de 
garantir o respeito aos privilégios e 
imunidades de missões diplomáti-
cas e ao princípio de inviolabilidade, 
de acordo com o direito internacio-
nal, como requisito fundamental e 
crucial para as relações pacíficas 
entre os países”. 

CELAC

Asilo político do ex-vice-presidente do Equador deve ser reconhecido

Entre os presos estão três vereadores de municípios paulistas

Operação investiga relação de facção 
criminosa com licitações públicas 

Operação que investiga participa-
ção do Primeiro Comando da Capital 
(PCC) em licitações públicas pren-
deu na terça-feira (16) 14 pessoas, 
incluindo três vereadores, das cida-
des paulistas Ferraz de Vasconcelos, 
Santa Isabel e Cubatão. Além deles, 
foram presos funcionários públicos, 
advogados e empresários. A Operação 
Muditia é iniciativa do Ministério Pú-
blico de São Paulo e da Polícia Militar

As prisões são temporárias, pelo 
prazo de cinco dias. “Essa prisão é 
processual. Ao final desse prazo, ela 
pode ser prorrogada e convertida 
posteriormente em prisão preventi-
va”, explicou o promotor Yuri Fisberg, 
responsável pela Operação Muditia, 
em entrevista à imprensa. Segundo o 
promotor, as prisões foram necessá-
rias que os suspeitos não atrapalhem 
as investigações.

Durante as buscas, os policiais esti-
veram em 11 prédios públicos, 21 con-
juntos residenciais e dez comerciais 
e recolheram quatro armas, mais de 
200 munições, 22 celulares e note-
books. Também encontraram dinhei-
ro: R$ 3,5 milhões em cheques, R$ 600 
mil em espécie e quase 9 mil dólares.

Dos 11 prédios públicos que foram 
alvos de busca e apreensão, sete eram 
prefeituras [Guararema, Poá, Itatiba, 
Ferraz de Vasconcelos, Santa Isabel, 
Arujá e Cubatão] e quatro eram se-
des de Câmaras Municipais [Ferraz 
de Vasconcelos, Santa Isabel, Arujá e 
Cubatão]. O promotor Fisberg ressalta 
que nem todas as prefeituras que são 
alvo da operação teriam participação 
no esquema. Os promotores não for-
neceram os nomes dos investigados, 
já que a operação corre sob sigilo e 
ainda está em curso. 

DIVULGAÇÃO

POLÍCIA FEDERAL 
REUTERS

Pelo menos oito empresas es-
tão sendo investigadas. De acor-
do com o promotor, uma delas 
chegou a movimentar mais de 
R$ 200 milhões em contratos 
públicos.

Operação
Deflagrada nesta terça-feira, 

a Operação Muditia agiu em 
diversas cidades do estado de 
São Paulo. Em uma semana, é a 
segunda operação que apura o 
envolvimento de integrantes da 
facção criminosa PCC na disputa 
de licitações públicas de diver-
sas prefeituras do estado de São 
Paulo. Promotores envolvidos na 
investigação ressaltam que o PCC 
tem expandido os negócios para 
além do tráfico de drogas, miran-
do contratos com o poder público.

No último dia 9 de abril, foi defla-
grada a Operação Fim da Linha, em 
que diretores de duas empresas 

de ônibus da capital paulista fo-
ram presos por suspeita de ligação 
com a facção criminosa

“Acho que tanto a operação 
de hoje quanto a operação da 
semana passada deixam bem 
claro que hoje em dia, pensar 
nessa facção criminosa como 
atrelada unicamente ao tráfico 
de drogas, ao crime de roubo, 
ou a esses crimes violentos, de 
longe não mais corresponde à 
verdade. O que essas operações 
deixam muito claro é que há uma 
sofisticação na atividade dessa 
organização criminosa, que de-
manda de nossa parte também 
uma articulação maior de trans-
missão de informações, de atu-
ação conjunta, porque eu acho 
que somente assim a gente vai 
conseguir, de fato, combater essa 
organização”, disse o promotor 
Frederico Silvério na entrevista 
coletiva.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Um policial morre em serviço a 
cada 250 civis mortos por agentes 

Chile, Peru, Venezuela e, para 
alguns indicadores, Brasil e 
Jamaica, não foi possível obter 
dados oficiais. No Brasil tam-
bém não foi possível reunir 
dados abrangentes por meio 
da imprensa.

O Monitor usa indicadores 
classificados entre Incidência 
e Abuso, sendo aqueles de 
incidência:

- Número absoluto de civis 
mortos por agentes em servi-
ço, por disparo intencional de 
arma de fogo;

- Número de civis mortos 
por agentes em serviço, por 
disparo intencional de arma 
de fogo, para cada 100 mil 
habitantes (taxa);

- Número de civis mortos por 
agentes de segurança pública 
em serviço, por disparo inten-
cional de arma de fogo, para 
cada 1.000 agentes (taxa);

- Número de civis mortos por 
agentes de segurança pública 
em serviço, por disparo intencio-
nal por arma de fogo, para cada 
1.000 pessoas presas (taxa);

- Número de civis mortos por 
agentes de segurança pública 
em serviço, por disparo inten-
cional, para cada 1.000 armas 
apreendidas (taxa);

- Número absoluto de agen-
tes de segurança pública em 
serviço mortos em homicídios, 
por arma de fogo;

- Número de agentes de 
segurança pública em servi-
ço mortos em homicídios, por 
Disparo intencional, para cada 
1.000 agentes de segurança 
pública (taxa).
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Prezados Condôminos,
Na qualidade de Síndico deste Condomínio, venho convocá-los para participarem da AGE – Assembleia 
Geral Extraordinária, que acontecerá no dia 30 de abril de 2024 (terça-feira), no Salão “Discoteca” do 
próprio empreendimento, iniciando a solenidade na primeira chamada 18:30 h, com a presença de 2/3 
dos condôminos do empreendimento, ou em segunda chamada às 19:00 h, com qualquer número de 
presentes, para deliberar sobre o seguinte assunto:

ITEM ÚNICO – Continuação da deliberação acerca da alteração da convenção condominial.
Observações:
Tendo em vista que o êxito da pauta imprescinde da aquiescência de um quórum qualificado dos condôminos, ou seja, 
2/3 (dois terços) de todo o empreendimento, seguem algumas considerações, conforme interpretação do artigo 1.353, do 
Código Civil:

I. Ficam todos cientes que a assembleia poderá, por decisão da maioria dos presentes, autorizar o presidente a conver-
ter a reunião em sessão permanente, devendo, para tanto, serem observados os seguintes critérios:
I.I. Deverá ser indicada a data e a hora da sessão em segmento, que não poderá ultrapassar 60 (sessenta) dias, e 
identificadas as deliberações pretendidas, em razão do quórum especial não atingido;
I.II. Os presentes na assembleia já ficarão expressamente convocados na próxima sessão. Somente as unidades au-
sentes serão novamente convocadas;
I.III. Deverá ser lavrada ata parcial, relativa ao segmento presencial da reunião da assembleia, na qual constarão as 
transcrições circunstanciadas de todos os argumentos até então apresentados relativos à ordem do dia, e será re-
metida aos condôminos ausentes;
I.IV. Será dada continuidade às deliberações no dia e na hora designados, com a redação da ata correspondente lavra-
da em seguimento à que estava parcialmente redigida, com a consolidação de todas as deliberações;
I.V. Os votos consignados em qualquer das sessões ficarão registrados, sem que haja necessidade de comparecimento 
dos condôminos para sua confirmação, os quais poderão, se estiverem presentes no(s) encontro(s) seguinte(s), reque-
rer a alteração do seu voto até o desfecho da deliberação pretendida;
I.VI.  A sessão permanente poderá ser prorrogada tantas vezes quantas necessárias, desde que a assembleia seja 
concluída no prazo total de 90 (noventa) dias, contado da data de sua abertura inicial, devendo ser obedecido, sempre, 
o disposto nos itens “I.I” e “I.II” deste edital;
II.  Será permitida a representação de condôminos, respeitado o direito comum. Só serão aceitas procurações atuais 
que contenham a discriminação da(s) unidade(s) representada(s) específicas para a assembleia, com cópia de docu-
mento com foto do outorgante, ou procurações com assinatura digital, em conformidade com as especificações re-
gulamentadas na ICP-Brasil. É vedado a outorga de poderes representativos ao síndicos e aos membros do conselho 
consultivo/fiscal, bem como a seus parentes até o terceiro grau (parágrafo 3º, do artigo 11º, da convenção condominial);
III.  As decisões desta assembleia serão obrigatórias para todos os condôminos, ainda que vencidos nas deliberações, 
inclusive para os ausentes; e
IV.  Só poderão participar e votar na assembleia os condôminos que estiverem quites com as suas obrigações condo-
miniais (artigo 1.335, inciso III, do Código Civil)

Manaus, 12 de abril de 2024

CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA PARA ELEIÇÕES 2024
• DIRETORIA EXECUTIVA;
• CONSELHO FISCAL;
• DELEGADOS SINDICAIS.

O Presidente do SINDICATO DOS TRABALHADORES EM EMPRESAS DE TRANSPORTES 
ESPECIAL, TURISMO, FRETAMENTO, LOCADORAS E CARRO DE VALORES INTERMUNI-
CIPAL DE MANAUS - SINDESPECIAL, inscrito no CNPJ sob o nº 00.408.681/0001-21 no 
uso de suas atribuições estatutárias convoca todos os trabalhadores representados por 
essa Entidade Sindical, a comparecerem na Assembleia Geral Extraordinária a ser reali-
zada no dia 22 de Abril de 2024 (segunda-feira) no Clube dos Sargentos e Subtenentes 
da Policia Militar do Amazonas sito à Rua Uirapuru nº 1000, Bairro de Flores, sendo a 1º 
Convocação dos Trabalhadores as 08h30min com a presença de 2/3 dos trabalhadores 
e a 2º Convocação será às 09h00min com os presentes que houver para deliberarem 
sobre a seguinte ordem do dia:

Rua Leopoldo Carpinteiro Péres, n°83-B. Petrópolis - Manaus – Amazonas.
Fone: 3233 - 0957 ou 3633- 2373 CEP. 69063-510

E-mail: sindicato.especial@gmail.com

a) Estabelecer o valor da contribuição da taxa assistencial a ser paga, em 
face do aditivo devidamente registrado a convenção coletiva 2023/2024, de acordo 
com o artigo 512. Alínea ‘’e’’, da CLT, e fixado ainda prazo para o direito a recusa; 
 
b) Assuntos Gerais.

Manaus, 17 de abril de 2024

Data: 05 de julho de 2024
Local: Rua Alexandre Amorim, 392 – Aparecida.

William Enock
Presidente 
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Manaus, quarta-feira 17 de abril de 2024

Salas de Leitura 
administradas pela 
Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa 
receberão ações

DIVULGAÇÃO

No mês de abril – em que 
se comemora o livro in-
fantil no dia 2 de abril, a 
biblioteca e o bibliotecário 

(9), o autor e o editor (18) –, o Go-
verno do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa, também celebra o livro, a 
literatura e a leitura, realizando a 1ª 
Semana Estadual da Biblioteca e 
do Bibliotecário, de 17 a 23 de abril.

A programação será diversifi-
cada e envolverá as bibliotecas 
e salas de leitura administradas 
pela Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa. O evento está em 
conformidade com a Lei 6704, de 
4 de janeiro de 2024, sancionada 
pelo governador Wilson Lima, que 
institui a Semana Estadual da Bi-
blioteca e do Bibliotecário nas bi-
bliotecas públicas e escolares das 
redes de ensino pública e privada.

A Lei foi criada como forma 
de celebrar e reconhecer o pa-
pel fundamental das bibliotecas 
públicas e dos bibliotecários na 
sociedade. Durante o evento, 
serão destacadas as atividades 
realizadas nos espaços dedicados 
à leitura e o trabalho dos biblio-
tecários para conectar as pessoas 
ao conhecimento e à informação. 

A intenção também é fortalecer 
a relevância das bibliotecas em 

Em Tempo

Programação diversificada na 
Semana da Biblioteca e do 

Bibliotecário

como a literatura pode ser uma 
poderosa ferramenta de trans-
formação pessoal. Serão duas 
sessões simultâneas com até 15 
vagas cada. 

Dia 20, das 16h às 17h – Lança-
mento do livro “Leitura com afeto 
Podcast”. A obra traz a trajetória 
de ideação, de construção e de 
validação de um podcast em um 
tempo de incerteza e desespe-
rança, além de mostrar o poder 
que a leitura literária pode exer-
cer na vida das pessoas.

Sala de Leitura Centro de Con-
vivência Magdalena Arce Daou, 
Sala de Leitura Centro de Con-
vivência Pe. Pedro Vignola e Sala 

de Leitura Centro de Convivência 
do Idoso

17 a 19, das 9h às 15h - “Pomar 
literário”. A ação busca valorizar 
os escritores da região e destacar 
sua contribuição para a literatura 
local. Através de exposições rela-
cionadas à literatura amazonen-
se, o objetivo é despertar o inte-
resse dos usuários pela leitura 
e pelo conhecimento das obras 
produzidas na região. 

Biblioteca Arthur Reis
17 a 23/04, das 9h às 15h - “Ex-

plorando o futuro, os bibliotecá-
rios e os livros digitais”*. Exposi-
ção informativa e de Acervo de 

Obras Digitalizadas é uma inicia-
tiva das Bibliotecas Mário Ypiran-
ga e Arthur Reis, em colaboração 
com o Centro de Documentação 
e Memória do Amazonas, que 
visa promover e preservar parte 
da rica memória bibliográfica de 
nosso Estado. 

Biblioteca Thália Phedra
De 17 a 23, das 9h às 15 - “Ex-

plorando a Trajetória Feminina na 
Política Amazonense: Uma Jorna-
da através das Páginas Literárias”. 
Esta exposição literária temática 
destaca a influência e o impacto 
das mulheres na Assembleia Le-
gislativa do Amazonas. 

Biblioteca Genesino Braga
(Atividade externa na Es-

cola Municipal Hiran de Lima 
Caminha)* 

De 17 a 19, das 9h30 e 
13h30, - “A biblioteca vai 
à escola - Construindo a 
história através da leitura”. 
Com o objetivo de estimular 
o hábito da leitura na comu-
nidade em que está inserida, 
a Biblioteca Genesino Braga 
visita a Escola Municipal Hi-
ran de Lima Caminha para 
uma atividade de incentivo 
à leitura com os alunos da 
educação infantil e do en-
sino fundamental.

níveis culturais, sociais e econômi-
cos. Mostrar ao público em geral 
como as bibliotecas e os bibliote-
cários são essenciais para o acesso 
à informação, para a promoção da 
leitura e para o desenvolvimento 
de comunidades mais informadas 
e engajadas. 

Programação 
Biblioteca Pública do Amazonas
De 17 a 23 deste mês, das 9h às 

15h - Exposição Literária Temáti-
ca: “A Crítica 75 anos”. Exposição 
de capas históricas do jornal, que 
completa 75 anos em 2024.

Dia 20, das 9h às 11h – “Exploran-
do Mundos através da Leitura”. 
Roda de leitura com a escritora 
Leila Plácido. Promovida em par-
ceria com alunos de Bibliotecono-
mia da Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam), tem o objetivo 
de aproximar a comunidade in-
fantil dos livros e da importância 
da leitura. 

Nessa atividade, os universitá-
rios assumem o papel de media-
dores, contadores de histórias e 
facilitadores da interação entre 
as crianças e os livros. Durante a 
atividade, as crianças são convi-
dadas a participar de sessões de 
contação de histórias. 

Dia 20, das 15h às 16h – “Roda de 
Biblioterapia”, com a Bibliotecária 
Marilane Pacheco e a Professora 
Leila Nunes. A atividade convida 
a mergulhar em narrativas que 
curam a alma. Explorar histó-
rias que despertam reflexões, 
promovem autoconhecimen-
to e incentivam a superação. 
Conectar-se com personagens 
que enfrentam desafios seme-
lhantes aos seus e descobrir 

Promoção garante cinema pela 
metade do preço em Shopping 

Começa nesta semana a 
promoção “Quarta Cinépolis”, 
com o valor do ingresso do 
cinema pela metade do pre-
ço no Shopping Ponta Negra. 
A novidade tem início nesta 
quarta-feira (17) e, para usu-
fruir do benefício, é necessá-
rio fazer um cadastro no pro-
grama “Clube de Vantagens  
Cinépolis”.

Com sessões diárias e uma 
diversidade de opções de ho-
rários, o cinema do Shopping 
Ponta Negra recebe lança-
mentos da indústria cinema-
tográfica nacional e interna-
cional. Toda a programação 
pode ser consultada on-line.

Segundo a Cinépolis, os 

clientes pagarão meia-entra-
da em todas salas e sessões 
das quartas-feiras. A única ex-
ceção se dará quando este dia 
da semana cair em feriados e 
pré-estreias.

Para usufruir da promoção, 
os clientes precisam estar ca-
dastrados no Clube de Van-
tagens Cinépolis, um serviço 
gratuito que oferece uma série 
de benefícios exclusivos.

O cadastro pode ser reali-
zado de forma rápida e sim-
ples através do site oficial da 
Cinépolis ou diretamente nas 
bilheterias das unidades. Os 
ingressos podem ser adquiri-
dos nas bilheterias, ATMs ou 
por meio do site.

QUARTA CINÉPOLIS

“Quarta Cinépolis” começa hoje (17) no Shopping Ponta Negra 

Incentivo à literatura infantil na biblioteca municipal João Bosco Pantoja

Evento de incentivo à literatura infantil 

DIVULGAÇÃO

MANAUSCULT
DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Fundação Municipal de 
Cultura Turismo e Eventos (Ma-
nauscult), realizará uma progra-
mação alusiva ao Dia Nacional 
do Livro Infantil, 18 de abril, que 
acontecerá na biblioteca muni-
cipal João Bosco Pantoja Evan-
gelista, nos dias 18 e 19 de abril, 
das 9h às 12h, e à tarde, das 14h 
às 16h30, nos dois dias.

A Manauscult programou ati-
vidades que visam despertar nas 
crianças o interesse e o gosto pela 
leitura. “Nossos pequenos devem 
ser estimulados, constantemen-
te, a partir da literatura. Esse mun-
do lúdico dos livros proporciona 
a eles entrar em contato com 
vários mundos diferentes, sem 

que, necessariamente, tenham 
que viajar de fato”, explicou o 
diretor de Cultura da Manauscult, 
Wallace Almeida.

A comemoração do Dia do Livro 
Infantil, na biblioteca municipal 
João Bosco Pantoja Evangelista, 
terá na programação: exposições, 
visitas guiadas, contação de his-
tórias com a “Bruxinha Lepap”, 
desenho, pintura, leitura, oficina 
de origami, gincana literária, entre 
outras atividades que incentivem 
as crianças a tomarem gosto pela 
literatura.

A programação aguarda crian-
ças das redes municipais e esta-
duais, e da comunidade no geral, 
com faixa etária definida para 
crianças de 7 a 12 anos de idad. 

Data comemorativa
O Dia Nacional do Livro Infantil 

é comemorado no dia 18 de abril, 
instituído pela Lei nº 10.402, de 8 
de janeiro de 2002. A data exalta 
a importância da leitura literária 
para crianças e celebra o escritor 
Monteiro Lobato, o importante 
autor de obras infantis que mar-
cou gerações de leitores.

Em Manaus, a Lei nº 1.219, de 
14 de março de 2008, instituiu 
a semana “Monteiro Lobato de 
Literatura Infantil”, anualmente 
comemorada de 15 a 21 de abril, 
com o objetivo de incentivar peças 
teatrais e leituras inspiradas nas 
obras infantis do autor e de outras 
obras que exaltam a literatura 
voltada às crianças.
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Chama olímpica reforça projeto amazonense

Atleta de 
Manaus no 
Fluminense

JOGOS DE PARIS

TESTES

DIVULGAÇÃO 

Acendimento inspira e reforça a iniciativa do Governo com o Projeto Amazonas nas Olimpíadas de Paris 2024

Manaus, quarta-feira, 17 de abril de 2024

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Duelo repete final 
da Copa do Brasil 
de 2023, quando 
o Tricolor levou 
a melhor sobre o 
Rubro-Negro

Flamengo e São Paulo 
se enfrentam no Ma-
racanã, na noite desta 
quarta-feira (17), pela 

segunda rodada do Campe-
onato Brasileiro de 2024. A 
partida reúne dois velhos 
conhecidos. Na temporada 
passada, o Rubro-Negro e o 
Tricolor mediram forças em 
quatro oportunidades: duas 
pelo Brasileirão e duas pela 
Copa do Brasil.

No Maracanã, a bola rola às 
20h30 (horário de Manaus), 
com a expectativa de público 
entre 50 a 60 mil pessoas. 
Esta será a primeira partida 
do time comandado por Tite 
como mandante no Campe-
onato Brasileiro.

Se por um lado o Flamengo 
vai em busca de sua primeira 
vitória em casa, já que bateu 
o Atlético-GO, fora, na pri-
meira rodada, o São Paulo 
está atrás de seus primeiros 
três pontos no torneio. Afi-
nal, na estreia no Brasilei-
rão, perdeu, em casa, para 
o Fortaleza.

Rubro-Negro desfalcado
Para o jogo desta quarta-

-feira, o técnico Tite não terá 
o lateral-esquerdo Matías 
Viña. O jogador uruguaio 
se recupera de um choque 
na cabeça no jogo contrao 
o Dragão, em Goiânia. Por 
outro lado, Cebolinha, que 
levou uma pancada no tor-

Flamengo reencontra 
São Paulo pelo Brasileiro 

nozelo direito na partida em 
Goiânia, não deve ser pro-
blema.

Além disso, o lateral-direi-
to Varela, ausência no final 
de semana por conta de um 
quadro gripal, retorna para 
a partida contra o Tricolor 
Paulista.

Tricolor pressionado
O Soberano contará com o 

atacante Ferreira e o lateral-
-esquerdo Patryck Lanza, 
que retornam do departa-
mento médico. Eles, no en-
tanto, devem começar o jogo 
no banco de reservas. Entre-
tanto, a lista de desfalques 
no time de Thiago Carpini 
segue longa: James, Lucas, 

Rafinha, Wellington Rato e 
Luiz Gustavo.

O diretor de futebol do 
São Paulo, Carlos Belmon-
te, falou sobre a situação de 
Thiago Carpini na chegada do 
Tricolor ao Rio de Janeiro, 
na véspera do jogo contra 
o Flamengo. O técnico está 
cada vez mais pressionado 
no cargo.

Em rápida conversa com 
a reportagem da Gazeta Es-
portiva, o dirigente disse que 
Carpini “continua como téc-
nico do São Paulo”. Ele ainda 
afirmou que o clima entre os 
jogadores é bom e que o time 
está confiante pela vitória.

“Carpini continua nosso 
técnico, está com a gente. 

Vamos firme em busca da 
vitória”, disse Belmonte, em 
frente ao hotel em que a 
delegação está hospedada 
no Rio de Janeiro.

“O clima está bom, o time 
está confiante como sempre. 
O São Paulo tem uma estru-
tura que nos dá essa confian-
ça. É o começo do Campeo-
nato Brasileiro, vamos com 
força”, acrescentou.

Caso Gabigol
A acusação de Gabigol, 

punido por dois anos por 
conta de tentativa de fraudar 
exame antidoping, indicou o 
árbitro para formar a banca 
no julgamento do efeito sus-
pensivo do jogador na Corte 

Arbitral do Esporte (CAS). 
Dessa forma, a audiência 
pode acontecer a qualquer 
momento. O Flamengo acre-
dita que uma resposta deve 
sair até o fim de abril.

O julgamento do CAS fun-
ciona da seguinte forma: três 
árbitros debaterão o assun-
to, com um indicado pela 
defesa, outro pela acusação 
e um pelo CAS, que é consi-
derado o presidente da mesa.

Dessa forma, o represen-
tante da defesa de Gabi-
gol é um árbitro inglês. Já o 
da acusação é um alemão. 
Importante ressaltar que 
não haverá uma data pre-
viamente anunciada para o 
julgamento. 

   Da redação

A Escola de Futebol 
Guerreirinhos Manaus 
segue proporcionando 
integração e oportuni-
dades para seus alu-
nos. Desta vez, mais um 
jovem talento amazo-
nense terá a oportu-
nidade de integrar as 
categorias de base do 
Fluminense. Atleta da 
turma avançada, Viní-
cius Araújo Cavalcante 
está no Rio de Janeiro 
para realizar testes na 
equipe carioca. 

A partir desta terça-
-feira (16), Vinícius pas-
sará por um período de 
avaliação de uma se-
mana, na equipe Sub-
13 do Fluminense. Du-
rante esse intervalo, o 
atleta será avaliado por 
observadores técnicos 
e toda comissão técnica 
da equipe. 

Aluno da Guerreiri-
nhos Manaus desde os 
seis anos de idade, Vi-
nícius falou sobre suas 
características dentro 
de campo.

“Eu gosto de jogar 
pelas pontas, gosto de 
driblar, ir para cima, 
sem medo dos adver-
sários, às vezes até 
seguro muito a bola. E 
como estou aqui des-
de pequeno, aprendi 
muito. Como sempre 
joguei futebol na rua, 
tenho essa caracterís-
tica do drible e aqui 
consegui aprimorar. 
Vou fazer de tudo para 
passar”, afirmou Viní-
cius, ressaltando a sua  
qualidade.

Gerson voltou a ficar disponível na partida contra o Atlético-GO; Rodrigo Nestor foi o autor do título do São Paulo na final da Copa do Brasil

REPRODUÇÃO/X/SPFC
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  Da redação

A cada edição dos Jogos 
Olímpicos, uma tradição se 
renova e captura a atenção 
de torcedores e atletas ao 
redor do mundo: o acendi-
mento da tocha olímpica. 
Este rito, que aconteceu 
na manhã desta terça-feira 
(16), inicia com uma ceri-
mônia na antiga Olímpia, 
na Grécia, e simboliza não 
apenas o início da maior ce-
lebração do esporte mun-
dial, mas também a cone-
xão entre o passado e o 
presente. O acendimento 
inspira e reforça a iniciativa 
do Governo do Amazonas 
com o Projeto Amazonas 
nas Olimpíadas de Paris 
2024.

Mais do que um elemento 
natural, a chama olímpica 
é um símbolo do espírito 
esportivo e dos ideais olím-
picos de excelência no es-
porte, amizade e respeito. 
Ela é uma mensagem de paz 
e esperança, relembrando 
a antiga trégua olímpica 

que pedia a cessação de 
todos os conflitos durante 
os jogos.

“É um sentimento inex-
plicável, por isso é tão im-
portante saudarmos esse 
momento. É um momento 
de reflexão para a humani-
dade, que passa por tantas 
dificuldades. Olhe para o 
lado e entenda que a união 
dos povos tem uma força 
incrível. Nada substitui a 
força dos povos que é gera-
da durante os Jogos Olímpi-
cos”, exaltou Sandro Viana, 
ex-atleta que conquistou 
a medalha de bronze em 
Pequim 2008 e carregou a 
tocha olímpica da Rio 2016 
por Manaus.

O acendimento da tocha 
remonta à Grécia Antiga, 
onde jogos eram realizados 
em honra a Zeus, e uma 
chama ardia continuamen-
te durante as competições. 
Reintroduzida nos Jogos 
Modernos de 1928, em 
Amsterdã, a chama olímpi-
ca passou a ser acesa antes 
dos Jogos Olímpicos, por 

meio do uso de um espelho 
parabólico que concentra 
os raios do sol, garantindo 
que a chama seja pura-
mente solar, reforçando 
sua pureza simbólica.

Desde então, o reveza-
mento da tocha olímpica 
tornou-se um ato de anún-
cio para o início dos Jogos 
Olímpicos, percorrendo 
milhares de quilômetros 
e sendo conduzida pelas 
mãos de atletas e cida-
dãos comuns. Em 2016, nos 
Jogos Olímpicos do Rio, a 
tocha passou por Manaus.

“O acendimento da chama 
olímpica é mais do que uma 
cerimônia, é um lembrete 
poderoso de que, apesar de 
nossas diferenças, estamos 
unidos pelo respeito mútuo 
e pelo amor ao esporte. 
O Projeto Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024, 
do Governo do Amazonas, 
é um reflexo deste espírito 
que inspira gerações”, disse 
o secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.

MARCELO CORTES/CRF
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Amazonas demite Luizinho 
e anuncia Adilson Batista

VINICIUS SILVA

Luizinho Vieira foi campeão da Série C em 2023 e guiou a equipe aurinegra para a Série B; Adilson Batista vem para a primeira passagem no Amazonas

Após vice no Barezão, diretoria da Onça optou por mudanças no 
comando técnico da equipe visando à Série B

   Em Tempo 

A terça-feira (16) foi 
movimentação no 
comando técnico 
do Amazonas FC. A 

diretoria da Onça-pintada 
decidiu demitir Luizinho 
Vieira e anunciou, horas 
depois, o acerto com o ex-
periente Adilson Batista. A 
mudança acontece dois dias 
depois de o Aurinegro ser 
vice-campeão amazonense 
e a cinco dias da estreia no 
Campeonato Brasileiro Série 
B, contra o Sport-PE.

Em nota, o Amazonas divul-
gou que o contrato com Lui-
zinho Vieira foi encerrado de 
maneira amigável. Em entre-
vista coletiva após a final do 
Amazonense, o presidente da 
Onça-pintada, Wesley Cou-
to, chegou a despistar sobre 
a demissão de Luizinho Vieira 
e responsabilizou a arbitragem 

pelo revés que ocasionou no 
vice-campeonato. 

“O Amazonas FC foi prejudica-
do. O Manaus FC soube apro-
veitar os erros da arbitragem. [...] 
Existe uma frase que fala assim: 
‘É melhor você inocentar um 
culpado do que condenar um 
inocente’. O resultado de hoje 
(final do Amazonense) a gente 
atribui ao arbitro. A equipe técni-
ca, jogadores, não tiveram culpa. 
Eu não posso penalizar um pro-
fissional que esteja trabalhando 
de forma correta”, afirmou o 
presidente do Amazonas, após 
o vice-campeonato estadual.

Luizinho Vieira assumiu a On-
ça-pintada da Zona Leste em 
2023, na reta final da Série C 
do Brasileiro, a partir da terceira 
rodada do quadrangular final. O 
técnico venceu as quatro parti-
das restantes e guiou a equipe 
aurinegra ao acesso à Série B 
e ao título brasileiro da Série C. 
Sob o comando do Amazonas, 

foram 25 jogos, com 15 vitórias, 
seis empates e quatro derrotas. 

Em 2024, Luizinho foi cam-
peão do primeiro turno do 
Barezão, chegou à inédita ter-
ceira fase da Copa do Brasil, 
mas caiu nas quartas de final 
da Copa Verde para o Re-
mo-PA, por 4 a 3 no placar  
agreagado. 

Novo comandante
Após a demissão de Luizinho 

Vieira, o Amazonas FC anunciou 
a chegada do técnico Adilson 
Batista para comandar a equi-
pe aurinegra na sequência da 
temporada. Em 2024, a Onça-
-pintada estreia na Série B do 
Campeonato Brasileiro, compe-
tição a qual o treinador disputa-
rá pela sexta vez em sua carreira. 

O último trabalho de Adilson 
Batista foi no Botafogo-SP, em 
2023. Ele chega acompanhado 
do auxiliar técnico Cyro Leães.

“É um projeto muito legal do 

clube, ambicioso, que nesses 
quatro anos tem tido sucesso. 
Então a gente encara como um 
desafio importante na carreira. 
Fico muito lisonjeado, contente 
e com vontade de querer aju-
dar, de dar o meu melhor para 
participar desse planejamento 
que vejo com bons olhos”, 
declarou o novo comandan-
te aurinegro.

Natural de Adrianópolis (PR), 
Adilson Dias Batista tem 56 anos 
e é ex-jogador de futebol pro-
fissional. Como técnico, iniciou 
a carreira em 2000 e, de cara, 
subiu com o Mogi Mirim-SP 
para a Série B. Foi vice-cam-
peão da Libertadores em 2009 
e conquistou cinco estaduais ao 
longe de sua carreira. Além do 
Botafogo-SP, ele já comandou 
equipes como Cruzeiro, Vasco, 
São Paulo, Santos, Corinthians 
e Grêmio. Este será o primeiro 
trabalho de Adilson no futebol 
amazonense.

JOÃO NORMANDO/AMFC

ISMAEL MONTEIRO/MFC

Renanzinho participou de nove gols em 16 partidas 
pelo Manaus na atual temporada

Manaus anuncia novo contrato 
com atacante Renanzinho

    Da redação

Após conquistar pela 
sexta vez o Campeonato 
Amazonense, o Manaus vi-
rou a chave para a disputa 
da Série D de 2024. Em 
sua primeira ação com foco 
na disputa pela competi-
ção nacional, o Gavião Real 
anunciou de forma oficial, 
nesta terça-feira (16), a ex-
tensão de contrato com o 
atacante Renanzinho até 
2025.

Diretor-executivo do 
Manaus, Márcio Passos 
comentou sobre a reno-
vação com o camisa 10 do 
Esmeraldino na campanha 
do hexacampeonato ama-
zonense. 

“Esta é a segunda pas-
sagem de Renan conos-
co. O atleta mostrou uma 
nítida evolução e fizemos 
a renovação com ele até 
2025. Ele está feliz com 
o Manaus, apresentando 
um bom desempenho em 
campo e agora terá a segu-
rança de estar conosco até 
2025. Espero que seja um 
período de muitas alegrias 

para ele e para o Manaus, 
que vai em busca de seus 
objetivos na Série D”, de-
clarou.

Próximo de completar 30 
jogos pelo Gavião, Renan-
zinho revelou estar con-
tente com a renovação de 
contrato e afirmou estar 
focado para a sequência 
da temporada. 

“Agora, com contrato re-
novado, posso me concen-
trar ainda mais no trabalho 
dentro de campo e me sin-
to feliz pela renovação com 
o Manaus. É um clube no 
qual me identifico muito, 
tenho muito carinho pela 
torcida e por todo o staff 
do Manaus, direção e pre-
sidência. Portanto, segui-
remos juntos em busca dos 
objetivos do clube”, avaliou 
o camisa 10.

O Manaus FC agora se-
gue em preparação para a 
disputa do Brasileirão Série 
D, onde fará sua estreia 
contra o Trem-AP, fora de 
casa, com datas e locais 
a serem divulgados pela 
Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF).

PERMANÊNCIA


